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Барьер для РИФ
Инвестфорум в Сочи не состоится в феврале пятый год подряд

Ольга Анасьева

В феврале 2025-го Российский инве-
стиционный форум (РИФ) в Сочи 

не состоится в пятый раз подряд, выяс-
нили «Известия». Прошлым летом со-
ветник президента Антон Кобяков гово-
рил, что в феврале 2025 года его могут 
возобновить. Однако до сих пор туда 
не пригласили регионы и деловые объ-
единения, а также нет аккредитации для 
журналистов, хотя обычно такие меро-
приятия готовятся минимум за полгода. 
В Росконгрессе подтвердили редакции, 
что мероприятие не отображено в пла-
не фонда. Главной задачей площадки 
было развитие региональных проек-
тов — когда-то там запустили строитель-
ство Крымского моста и модернизацию 
БАМа. Целесообразно ли его возобнов-
ление сейчас — в материале «Известий».

О том, что Российский инвестицион-
ный форум не состоится в феврале это-
го года в Сочи, рассказали «Известиям» 
представители бизнеса и регионов, ко-
торые ранее принимали участие в ме-
роприятии. Традиционно оно проводи-
лось в феврале.

В трёх регионах — Архангельской, 
Тульской и Ульяновской областях — за-
явили редакции, что не получали при-
глашения. В Забайкальском крае не рас-
полагают информацией о проведении 
РИФ, а в Орловской области отметили, 
что участие субъекта в форуме возмож-
но, «если его возобновят».

В крупнейших бизнес-объединени-
ях — Корпорации МСП, «Деловой Рос-
сии», Торгово-промышленной палате 
(ТПП) — также отметили, что пригла-
шения не получали, а сроки 
проведения не объявлялись.
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А напоследок покажу
Зачем Израиль отсрочил заседание кабмина по Газе

Альберт Калашян

И зраиль отложил заседание каб-
мина, который должен был со-

браться для утверждения соглашения 
о прекращении огня в секторе Газа. Со-
гласно заявлению канцелярии премье-
ра Биньямина Нетаньяху, ХАМАС от-
казался от чётких договорённостей 
и начал выдвигать препятствия в по-
следний момент. Палестинское движе-
ние отрицает эти обвинения, заявляя, 
что оно придерживается соглашения. 
На этом фоне руководство еврейского 
государства продолжает сталкиваться 
с внутренним давлением. Какие аспек-
ты соглашения могут затормозить про-
цесс урегулирования — в материале 
«Известий».

Кабинет министров Израиля по во-
просам безопасности 16 января дол-
жен был собраться для утверждения 
сделки о прекращении огня в Газе. 
Это стало бы важным шагом после не-
давно достигнутой договорённости 
между Израилем и ХАМАС о прекра-
щении огня и освобождении залож-
ников. Однако реализация соглаше-
ния оказалась под угрозой. Утром 
16 января еврейское государство об-
винило палестинское движение в от-
казе от выполнения договорённостей.

«ХАМАС отказывается от чётких 
договорённостей, согласованных 
с посредниками и с Израилем, в по-
пытке оказать давление в последний 
момент. Израиль не назначит дату за-

седания кабинета и правительства 
до тех пор, пока посредники не сооб-
щат, что ХАМАС подтвердил все дета-
ли соглашения», — говорится в заяв-
лении канцелярии премьер-министра 
Биньямина Нетаньяху.

В свою очередь, член политбюро 
ХАМАС Иззат ар-Ришк опроверг сооб-
щения о нарушении движением пун-
ктов соглашения.

— ХАМАС привержен соглашению 
о прекращении огня, о котором объ-
явили посредники, — заявил он.

Переговорная группа Израиля всё 
ещё находится в Дохе, чтобы согла-
совать список палестинских заклю-
чённых, которые будут освобожде-
ны. Только после этого они вернутся 
в Израиль, поэтому вполне вероят-
но, что заседание кабмина будет со-
звано позже, сообщал ранее телека-
нал Kan 11.

— Заявления Нетаньяху сегодня об-
ращены к народу и своей обществен-
ной базе. Там есть те, кто выступает 
против соглашения. [Глава минфи-
на Израиля] Бецалель Смотрич зая-
вил, что покинет правительство, если 
сделка будет оформлена. Если [ми-
нистр национальной безопасности 
Израиля] Итамар Бен-Гвир и Смо-
трич покинут это правительство, 
оно распадётся. Поэтому заявления 
Нетаньяху направлены на внутрен-
нюю аудиторию, — рассказал в бе-
седе с «Известиями» палестинский 
эксперт по вопросам безопасности 
Мухаммед аль-Масри.

Камнем преткновения, по всей ви-
димости, стал вопрос освобождения 
палестинских заключён-
ных.

Жажда переключений
За три года 40% россиян сменили профессию

Милана Гаджиева

З а последние три года почти 40% 
россиян сменили профессию, под-

считали аналитики hh.ru. Чаще все-
го из одного рода деятельности в дру-
гой переходят автомойщики и курьеры, 
реже — врачи и бухгалтеры. Пандемия, 
СВО и санкции изменили рынок труда, 
что вызвало дефицит кадров и гонку 
зарплат. Тенденция позволяет людям 
больше зарабатывать, но усложняет 
компаниям наём и развитие. Плюсы 

и минусы смены профессии для людей 
и экономики — в материале «Известий».

Начиная с 2022 года 38% россиян ос-
воили новую специальность, следу-
ет из подсчётов hh.ru на основе анали-
за 3,4 млн резюме (есть у «Известий»). 
Это намного больше, чем ранее: соглас-
но предыдущему исследованию, прове-
дённому шесть лет назад, в период с 2009 
по 2019 год лишь 30% граждан РФ поме-
няли род деятельности.

Чаще всего другую профессию в по-
следние три года выбирали автомойщики, 

курьеры, швеи, режиссёры и технические 
директора — из них переквалифициро-
вались больше 60%. При этом реже все-
го из старой профессии уходили вра-
чи — только 5%. Также чаще остальных 
продолжали работу по специальности ге-
ологи, бухгалтеры, агрономы и програм-
мисты — из них новую сферу предпочли 
не более 13%, поделились в hh.ru.

Между тем наиболее активно пере-
квалифицируются молодые россияне — 
от 25 до 35 лет, подчеркнули 
в SuperJob. 
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Почётный регион
Россия обсуждает с АСЕАН участие в Евразийской хартии многополярности
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Анастасия Костина

Россия направила странам Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) предло-

жение присоединиться к будущей Евразийской 
хартии многополярности и многообразия, заявил 
«Известиям» замглавы МИД РФ Андрей Руденко. 
Документ будет разработан уже к следующей 
Минской конференции по вопросам безопас-

ности. В прошлом году Белоруссия предложила 
принять хартию на уровне глав государств. К до-
кументу уже присоединились Казахстан, Кирги-
зия, Таджикистан и Узбекистан. Интерес к работе 
над проектом выразил Китай. Каковы перспек-
тивы будущей евразийской хартии — в материа-
ле «Известий».

Новый формат международного сотрудниче-
ства, продвигаемый Минском, — Евразийская хар-

тия многополярности и многообразия в XXI веке, 
постепенно выходит на международный уровень. 
Уже начат диалог о создании евразийской архи-
тектуры безопасности. Как подчеркнул на днях 
министр иностранных дел России Сергей Лавров, 
хартия открыта для всех государств континента.

Первым конкретном шагом можно считать за-
явление об общем видении евразийской хартии, 
подписанное главами МИДов РФ и Белоруссии 

в ноябре 2024 года. В частности, стороны догово-
рились о повышении роли международного пра-
ва. Что касается основного будущего документа, 
к нему, по словам Лаврова, уже присоединились 
Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбеки-
стан. Более того, Россия направила предложение 
и странам Ассоциации государств Юго-Восточ-
ной Азии, заявил «Известиям» замгла-
вы МИД РФ Андрей Руденко.
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На сто бед вперёд
О чём Зеленский и Стармер договорились в Киеве

Иван Дубровин

Б ританский премьер Кир Стармер 
прибыл 16 января в Киев, где подпи-

сал соглашение «о столетнем партнёр-
стве» между двумя странами. Лондон 
пообещал Украине новые поставки во-
оружений и продолжение тренировок 
солдат ВСУ на территории Соединён-
ного Королевства. При этом в эксперт-
ном сообществе считают, что Стармер 
приехал подготовить почву ввиду изме-
нений, которые, несомненно, произой-
дут на украинском направлении после 
прихода к власти Дональда Трампа. Там 
отмечают, что соглашение относится 
в первую очередь к периоду будущего 
послевоенного восстановления Укра-
ины и составлено с учётом интересов 
британского бизнеса. О новых догово-
рённостях между Лондоном и Киевом — 
в материале «Известий».

Впервые за время пребывания 
на посту премьер-министра Велико-
британии Кир Стармер приехал в Киев 
на встречу с Владимиром Зеленским. 
Поводом стало подписание амбици-
озного соглашения «о столетнем пар-
тнёрстве» между двумя странами. 
На пресс-конференции Стармер под-
твердил, что в рамках соглашения Ве-
ликобритания поставит Киеву новую 
мобильную систему противовоздуш-
ной обороны, «разработанную с учё-
том потребностей Украины».

Он уточнил, что Лондон и Киев про-
должат работать над мерами, гаран-
тирующими безопасность Украины 
после завершения конфликта. «Пере-
говоры будут продолжаться ещё не-
сколько месяцев», — добавил премьер-
министр.

Кроме того, он напомнил, что 
Лондон уже выделил около $3 млрд 
на военную помощь в этом году. Что-
бы поддержать линию фронта, Киеву 
также предоставят кредит более чем 
на $2 млн, который будет возвращён 
за счёт процентов от замороженных 
российских активов.

Наконец, через несколько недель 
Украина получит 150 артиллерийских 
стволов, изготовленных компанией 
Sheffield Forgemasters. Премьер-ми-
нистр заверил, что Великобритания 
продолжит обучение ВСУ. По словам 
Стармера, когда речь идёт о подготов-
ке защитников Украины, «ничто не ис-
ключено». Под этой фразой, очевидно, 
имелось в виду обучение военнослу-
жащих на территории самой Украины.

В заявлении Даунинг-стрит, опу-
бликованном на сайте британского 
правительства перед поездкой Стар-
мера, также говорилось, что целью со-

глашения будет углубление военно-
го сотрудничества для «укрепления 
безопасности» на Чёрном, Азовском 
и Балтийском морях. Соглашение так-
же нацелено на развитие научно-тех-
нологического сотрудничества в об-
ласти здравоохранения, агротехники, 
космоса и БПЛА. В частности, оно за-
крепляет за Великобританией статус 
«предпочтительного партнёра для 
украинского энергетического секто-
ра, стратегии добычи важнейших по-
лезных ископаемых и производства 
экологически чистой стали».

16 января в Киев также приехал ми-
нистр обороны Италии Гуидо Крозет-
то. За два дня до этого столицу Украины 
с необъявленным визитом посетил гла-
ва оборонного ведомства ФРГ Борис Пи-
сториус. Ранее на неделе Стармер провёл 
телефонные переговоры с президентом 
Франции Эммануэлем Макроном.

Такое заметное усиление перегово-
ров между европейскими союзниками 
Киева происходит за несколько дней 
до инаугурации Трампа, который ра-
нее заявлял, что хочет, чтобы Европа 
взяла на себя большую часть бремени 
по оказанию помощи Украине. Вместе 
с тем команда избранного президента 
до сих пор не обнародовала плана за-
вершения конфликта на Украине, о не-
обходимости которого будущий глава 
Белого дома говорит регулярно.

Учитывая, что общий объём воен-
ной помощи США Украине превысил 
$66 млрд, а Великобритания на данный 
момент оказала ей помощь в размере 
около $16 млрд, очевидно, что в одиноч-
ку Лондону будет тяжело взять на себя 
основное бремя военной поддерж-
ки. Однако вместе с другими страна-
ми Европы Британия вполне могла бы 
это сделать, полагает военный эксперт, 

младший научный сотрудник ИМЭМО 
РАН Вадим Корощупов.

Понимая, что с приходом американ-
ского президента на украинском на-
правлении будут происходить изме-
нения, Стармер пытается идти в ногу 
с другими европейскими лидерами 
и старается не отставать от тех подго-
товительных мер, которые они прово-
дят в преддверии инаугурации Трампа, 
уверена старший научный сотрудник 
Института международных исследо-
ваний МГИМО Кира Годованюк.

— Он тем самым хочет подтвер-
дить приоритетность украинского 
направления для Лондона и старает-
ся сохранить позиции Великобрита-
нии на Украине в том или ином виде на-
кануне возможных вероятных сделок. 
Отсюда и такое амбициозное назва-
ние соглашения. Это пиар-шаг, чтобы 
подчеркнуть стратегическую важ-
ность украинского направления для 
британской внешней политики, — до-
бавила она.

Интересно отметить, что визита 
Стармера в Киеве ожидали шесть ме-
сяцев — с того момента, когда он занял 
свой пост. Его предшественник Риши 
Сунак посетил Украину в первый ме-
сяц своего премьерства, несколько раз 
в 2022 году в страну приезжал и Борис 
Джонсон. Если верить Bloomberg, близ-
кие к Зеленскому чиновники в частных 
беседах выражали своё разочарование 
подходом Стармера к украинскому во-
просу, считая, что, как и Байден, он ве-
дёт себя слишком осторожно, не давая 
Киеву необходимого для победы.

Как утверждают британские СМИ, 
Макрон во время недавнего разговора 
со Стармером убеждал его согласиться 
на отправку военных на Украину в рам-
ках миротворческой миссии после за-
ключения возможной сделки о прекра-

щении конфликта. The Telegraph пишет, 
что Стармер при этом ещё не дал окон-
чательного согласия. Источник газе-
ты пояснил: остаются нерешённые 
вопросы касательно угроз, которым 
могут подвергаться эти войска, и о том, 
не приведёт ли это к эскалации.

Напомним, что, если верить The 
Wall Street Journal, в декабре на встре-
че с Макроном и Зеленским в Париже 
Трамп дал понять, что именно Евро-
па должна взять на себя главную роль 
в обеспечении безопасности и под-
держке Украины, а США могут оказать 
содействие этому процессу. Об отправ-
ке же американских войск за океан 
речи не идёт.

Важно отметить, что детали подпи-
санного соглашения указывают на то, 
что оно в большей степени относится 
к будущему периоду восстановления 
Украины и здесь Лондон думает о том, 
как обеспечить свои интересы.

— Речь идёт об интересах собствен-
ного бизнеса, который будет опериро-
вать в рамках сделок по стратегически 
важным природным ресурсам, в том 
числе в сделках по зерну. Стармер от-
даёт предпочтение тем внешнеполи-
тическим задачам, которые должны 
в первую очередь решать социально-
экономические вопросы его собствен-
ной страны, — сказала Кира Годованюк.

Таким образом, хотят того европей-
ские союзники Киева или нет, ближай-
шая инаугурация Трампа и усталость 
населения стран Европы от конфликта 
дают о себе знать. Проведённый в де-
кабре британской компанией YouGov 
опрос показал, что число жителей Бри-
тании, выступающих за продолжение 
конфликта любой ценой до достиже-
ния победы Украины, сократилось 
за два года на 36%. Вместе с тем 64% 
британцев считают, что Кир Стармер 
плохо справляется со своими долж-
ностными обязанностями. И в этих ус-
ловиях британским властям не оста-
валось ничего, как только заключить 
соглашение на 100 лет вперёд, что по-
зволяет говорить о сотрудничестве 
с Киевом в самых общих словах, не пе-
реходя к конкретике.

К слову, первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по меж-
дународным делам Алексей Чепа на-
звал договор Украины и Британии 
о партнёрстве показушным: «Мы зна-
ем, что Великобритания в Европе боль-
ше всех поддерживает Украину, но, ви-
дите, одно дело — заявления, другое 
дело — физически поддерживать. Здесь 
Великобритания выступает больше 
как провокатор, как всегда во многих 
конфликтах».

Очень приятно, ЦАР
Как прошли первые переговоры Путина в 2025 году

Новости  

«Мы сбили пять украинских 
Су-25, а потом ещё и Ми-24 
завалили»
За что командира взвода ПЗРК с донецкого направления 
четырежды награждали орденом Мужества

Дмитрий Корнеев

После часа общения с этим челове-
ком отпадают все вопросы о том, 

почему у него такой позывной — Хищ-
ник. Дмитрий из 155-й отдельной гвар-
дейской бригады морской пехоты Ти-
хоокеанского флота уничтожил пять 
самолётов противника и два вертолё-
та, участвовал в освобождении Мари-
уполя и во главе штурмовой группы за-
шёл в посёлок Новомихайловка (ДНР). 
Почему он решил связать свою жизнь 
с военной службой, как реагировал при 
первом обстреле и за что был награж-
дён — в материале «Известий».

�� ЛЁТЧИКОМ БЫТЬ НЕ ЗАХОТЕЛ

Родился Дмитрий почти тридцать лет 
назад в одном из посёлков Примор-
ского края, в семье военнослужаще-
го — дед и прадед его тоже служили 
Отечеству.

Его военный путь начался с посту-
пления в кадетский класс после окон-
чания восьмилетки.

— Учебное заведение находилось 
в городе Находке. От нашего 47 км. Та-
кой маршрут на автобусе мне прихо-
дилось проделывать каждый день туда 
и обратно в течение нескольких лет, — 
поделился воспоминаниями из своего 
детства Дмитрий.

После кадетского класса поступил 
в училище гражданской авиации, рас-
положенное в городе Сасово в Рязан-
ской области. Его отец мечтал, чтобы 
мальчик пошёл по его стопам и стал 
лётчиком, правда, не военным, а граж-
данским.

Проучившись  год, Дмитрий по-
нял, что это не его — «душа не лежит». 
В итоге забрал документы и перевёл-
ся в Дальневосточное высшее общево-
йсковое командное училище.

После окончания вуза его распреде-
лили в 155-ю отдельную гвардейскую 
бригаду морской пехоты Тихоокеан-
ского флота.

�� НАЧАЛО СВО И ПЕРВЫЙ 
ОБСТРЕЛ

В марте 2022 года Дмитрия назначили 
командиром взвода переносных зенит-
ных ракетных комплексов (ПЗРК) и от-
правили в зону боевых действий на ки-
евское направление.

По словам офицера, когда он прие-
хал в расположение десантно-штурмо-
вого батальона, его взводу поставили 
задачу по прикрытию наших подраз-
делений с воздуха.

Тогда же, в его первый день на ли-
нии соприкосновения, Дмитрий и его 
личный состав попали под миномёт-
ный обстрел.

— Помню, когда мы с бойцами обе-
дали, услышали свист мин. Товарищи 
побросали тарелки, я лишь последовал 
их примеру, потому что они были опыт-
нее меня. Но старался не поддаваться 
эмоциям. Хотя пульс, конечно, значи-
тельно повысился, адреналин скак-
нул. И этого мне сразу хватило для того, 
чтобы быстро понять, что происходит 
и куда я прибыл, — отметил Дмитрий.

Он признался, что на тот момент 
практически не понимал, что такое 
ПЗРК.

— Даже не стрелял из них никогда. 
Пришлось осваивать всё на ходу. Пом-
ню, к нам на позиции залетел развед-
дрон вражеский, и сержант моего взво-
да с позывным Маугли мне на реальном 
примере показал, как захватывать цель 
и стрелять, уничтожив эту «птичку», — 
пояснил офицер.

�� ЗВЕРСТВА НАЦИОНАЛИСТОВ

По его словам, на киевском направ-
лении повоевать пришлось недолго. 
Буквально через неделю подразде-
ление перебросили на южно-донец-
кое.

— Свой первый бой принял в Мари-
уполе. Мы выполняли задачи по за-
чистке одного из районов города. Там 
я и встретился с теми самыми люты-

ми националистами из батальонов 
«Азов» и «Айдар» (признаны в России 
террористическими организация-
ми и запрещены. — «Известия»). Зве-
рьё самое натуральное, — подчеркнул 
Дмитрий.

В разговоре с «Известиями» 
он вспомнил один эпизод, от кото-
рого до сих пор у него идут мурашки 
по коже.

— Мы находились в районе город-
ской больницы. Там закрепились в од-
ном из жилых домов. Напротив нас сто-
яли ещё две пятиэтажки. В них сидел 
противник. В какой-то момент из под-
вала одного из этих домов выбежала 
женщина с ребёнком. Маленьким, лет 
пяти, не старше. Она побежала в нашу 
сторону, одновременно размахивая 
рукой, чтобы по ней не стреляли. Уви-
дев её, мы стали кричать, мол, давай 
быстрее к нам. А националисты рас-
стреляли её в спину. Женщина упала 
на землю. Ребёнок по инерции, видимо, 
пробежал вперёд. После остановил-
ся и обернулся, подошёл к ней. Стоял 
и не знал, что ему делать. Нацисты вы-
стрелили ему в голову, — эмоциональ-
но поделился он.

�� ПЕРВЫЙ ОРДЕН

Первую боевую награду — орден Муже-
ства он получил за уничтожение вер-
толёта противника Ми-8.

— Это было на угледарском направ-
лении в сентябре 2022 года. Тогда вме-
сте со своим подчинённым находились 
в расположении десантно-штурмового 
батальона, осуществляли прикрытие 
подразделения с воздуха. Поступили 
данные, что была замечена авиацион-
ная техника у Угледара. Мы выдвину-
лись на позицию. Это была полуразру-
шенная постройка. Весьма неплохое 
место для атаки, — подмечает Дмитрий, 
уточняя, что ждать цель пришлось бо-
лее трёх дней.

На четвёртые сутки, по его словам, 
появился вертолёт.

— Мой подчинённый увидел его 
раньше меня. Но из-за того, что неу-
дачно выбрал позицию, не смог про-
извести выстрел. Подал сигнал мне, 
что видит вертушку, и обозначил на-
правление. Я схватил ракету, совер-
шил захват цели и произвёл пуск. По-
года была в тот день низкооблочная. 
Поэтому я увидел, как моя ракета ушла 
в облака, а вертолёт летит себе даль-
ше. Но спустя короткое время из обла-
ков появляется моя «Игла» и пикирует 
прямо в двигатель машины. После на-
блюдал, как горящий вертолёт падает 
в центр города, задев один из домов, — 
рассказал Хищник.

Дмитрий отмечает, что события 
развивались настолько быстро, что 
он не сразу понял, что произошло.

— С позиции мы быстро ушли в укры-
тие. Позже от разведчиков узнал, что 
в сбитой машине находился заме-
ститель министра обороны Украины 
с группой спецназа. В итоге меня на-
градили орденом, а подчинённому вру-
чили медаль «За отвагу», — объяснил 
офицер.

Вторую награду он получил за сби-
тый вражеский штурмовик Су-25.

— Случилось это через месяц после 
первого вертолёта. Самолёт заходил 
на боевой курс, и мы его, как говорит-
ся, приняли с той же позиции. Даже не-
смотря на то, что противник нас пытал-
ся всячески оттуда выбить, постоянно 
обстреливая артиллерией, танками 
и дронами. Тем не менее мы не ушли 
и в общей сложности сбили, находясь 
там, пять штурмовиков Су-25. А потом 
ещё и Ми-24 завалили, — гордо уточ-
няет офицер.

Алёна Нефёдова

Ц ентральноафриканская Республи-
ка (ЦАР) намерена бороться с тер-

роризмом на территории своей страны 
при поддержке России. Об этом стало 
известно 16 января на переговорах Вла-
димира Путина с лидером ЦАР Фосте-
ном Арканжем Туадерой. Президент РФ 
заявил, что Москва готова продолжить 
оказание гуманитарной помощи респу-
блике, отметив, что объём взаимной тор-
говли двух стран в 2024 году увеличил-
ся в восемь раз. Кроме того, как считают 
эксперты, политики могли обсуждать во-
просы безопасности на фоне смены вла-
сти в Сирии, где располагается россий-
ская военная база.

�� ОСОБЕННОСТИ ОТНОШЕНИЙ 
И ТОВАРООБОРОТ

Владимир Путин 16 января провёл пе-
реговоры с президентом Центрально-
африканской Республики Фостеном 
Арканжем Туадерой, который накану-
не прибыл в Москву с официальным ви-
зитом. В последний раз лидеры виделись 
лично в июле 2023 года на петербург-
ском саммите «Россия — Африка». Те-
перь же их встреча стала первым меж-
дународным контактом для Владимира 
Путина в новом году. Не исключено, что 
визит африканского лидера приурочен 
к важной дате в истории обеих стран: 
в этом году отмечается 65-летие уста-
новления дипломатических отношений 
между РФ и ЦАР. По пути в Кремль лидер 
республики также заехал в Совет Феде-
рации, где успел обсудить со спикером 
верхней палаты Валентиной Матвиен-
ко межпарламентское сотрудничество.

Общение президентов было двух-
этапным: сперва переговоры между 
лидерами прошли с участием делега-
ций двух стран, а затем Путин и Туаде-
ра поговорили один на один за обедом. 
Российский президент поблагодарил 
главу Центральноафриканской Респу-
блики за то внимание, которое он уде-
ляет развитию межгосударственных 
связей: президент ЦАР принимал уча-

стие в обоих саммитах «Россия — Аф-
рика» в 2019 и 2023 годах.

— Я исхожу из того, что все меро-
приятия, намеченные нами совмест-
но с африканскими коллегами на этом 
направлении, на направлении взаимо-
действия России с Африканским кон-
тинентом, в целом будут развиваться, 
поддерживаться, — заметил Путин.

Плодотворное взаимодействие ЦАР 
и России стало примером для других 
стран континента, считает Фостен Ар-
канж Туадера. По его словам, сотруд-
ничество Москвы и Банги стало ис-
точником вдохновения для многих 
африканских государств. Это демон-
стрируют, к примеру, торгово-эконо-
мические связи. «Почти в восемь раз 
увеличился товарооборот за послед-
ний год — это, в общем, неплохой показа-
тель», — отметил Владимир Путин.

Кроме того, глава государства 
анонсировал подписание новых до-
кументов, которые должны укрепить 
взаимодействие двух стран. Экспер-
ты полагают, что они могут касаться 
усиления экономического сотрудниче-
ства РФ и ЦАР. Африка заинтересова-
на в российских технологиях, а также 
поставках промышленной продукции, 
в том числе отечественных автомоби-
лей, отметил в разговоре с «Известия-
ми» замдиректора Института страте-
гических исследований и прогнозов 
РУДН, лектор Российского общества 
«Знание» Евгений Семибратов. России 
же может быть привлекательна разра-
ботка в ЦАР месторождений золота, 
нефти, урана и алмазов.

— В целом что может быть актуально 
в обсуждении между президентами? 
Естественно, экономическое сотрудни-
чество, но самое главное — всё-таки это 
вопросы, связанные с глобальным пе-
реустройством, — полагает аналитик. — 
Возможно, был поднят вопрос об углу-
блении взаимодействия ЦАР с БРИКС, 
учитывая, что это объединение очень 
плодотворно расширяется на Афри-
канском континенте, быстро находит 
новых партнёров. Кроме того, Африка 
заинтересована в обеспечении своей 

продовольственной безопасности с по-
мощью России. А РФ, я напомню, — один 
из крупнейших экспортёров пшеницы 
и другой сельхозпродукции в мире.

�� ГУМАНИТАРНАЯ ПОДДЕРЖКА 
И БЕЗОПАСНОСТЬ

Не исключено, что стороны могли обсу-
дить новые поставки гуманитарной по-
мощи. На встрече Фостен Арканж Туа-

дера поблагодарил Владимира Путина 
за поставки зерна и топлива. В 2023 году 
ЦАР была среди шести африканских 
стран, кому РФ пообещала безвозмезд-
но поставить зерно. Россия передала 
ей по меньшей мере 50 тыс. т пшеницы. 
Всего в феврале прошлого года Россия 
завершила поставку 200 тыс. т пшеницы.

— Мы готовы при необходимости про-
должить оказание гуманитарной помо-
щи. Мы это делаем. В основном это каса-
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« ПРОВЕДЁННЫЙ 
В ДЕКАБРЕ БРИ-
ТАНСКОЙ КОМ-

ПАНИЕЙ YOUGOV ОПРОС 
ПОКАЗАЛ, ЧТО ЧИСЛО ЖИ-
ТЕЛЕЙ БРИТАНИИ, ВЫСТУ-
ПАЮЩИХ ЗА ПРОДОЛЖЕНИЕ 
КОНФЛИКТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ 
ДО ДОСТИЖЕНИЯ ПОБЕДЫ 
УКРАИНЫ, СОКРАТИЛОСЬ 
ЗА ДВА ГОДА НА 36%
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«Санкции обанкротили экономику Европы»
Депутат ЕП Диана Шошоакэ — о кризисе в объединении, референдуме о выходе 
Румынии из НАТО и урегулировании конфликта на Украине

Кирилл Фенин

Р умыния должна стать нейтральной 
страной и восстановить отношения 

с Россией, заявила в эксклюзивном ин-
тервью «Известиям» евродепутат и лидер 
румынской партии S.O.S. Диана Шошоа-
кэ. Она считает, что местом проведения 
мирных переговоров по Украине может 
стать Бухарест. Политик также заявила, 
что готова приехать в Москву для офи-
циальных встреч с представителями РФ. 
По её словам, членство в НАТО не дало 
Бухаресту преимуществ. Перспектив-
ным же направлением для страны может 
быть сотрудничество с БРИКС. Несмотря 
на то что Конституционный суд Румы-
нии запретил Диане Шошоакэ участво-
вать в президентских выборах 2024 года, 
а затем отменил их результаты, она зая-
вила о готовности вновь баллотировать-
ся на пост главы государства.

В декабре Конституционный суд Румы-
нии отменил итоги первого тура выбо-
ров, в котором победил евроскептик Кэ-
лин Джорджеску. Причиной послужило 
якобы вмешательство России в избира-
тельный процесс. Какая у вас позиция 
по этому вопросу?

Конституционный суд запустил 
механизм госпереворота со снятия 
моей кандидатуры в президенты, ког-
да беспрецедентным в истории спосо-
бом я была признана виновной в пре-
ступлении, связанном с убеждениями, 
как при нацистской диктатуре. Я един-
ственный кандидат, которому было за-
прещено участвовать в президентских 
выборах в Румынии, потому что я была 
на официальных приёмах в посольстве 
России, где выступала за мир, и пото-
му что я критически отношусь к ЕС 
и НАТО. Конституционный суд нару-
шил все европейские и международ-
ные нормы, запретив мне выдвигать 
свою кандидатуру, после чего факти-
чески отменил выборы, потому что та-
ков был приказ Еврокомиссии. При-
чина — выборы прошли не так, как 
хотелось правительству.

Произвол на выборах продолжит-
ся до тех пор, пока западные державы 
не выберут кандидата, который будет 
выполнять все их приказы. Из-за того, 
что мне было запрещено участвовать 
в выборах, открылся ящик Пандоры — 
и серия госпереворотов продолжилась 
отменой первого тура выборов и неза-
конным продлением полномочий Кла-
уса Йоханниса, который по состоянию 
на 22 декабря больше не конституци-
онный глава Румынии. Конституцион-
ный суд стал фактическим правителем 
Румынии. Давайте не будем обманы-
вать себя: эти неконституционные 
решения принимаются за пределами 
страны настоящими хозяевами Румы-
нии — Вашингтоном и Брюсселем.

Будете ли вы баллотироваться?
Власть в Румынии боится моей кан-

дидатуры. Многие румыны настойчиво 
просят меня баллотироваться. Но это 

зависит не от меня, а от иностранных 
столиц, которые управляют Румыни-
ей. Я единственный политик, который 
напрямую противостоял власти и шёл 
вразрез с официальной политикой ко-
лонизации Румынии. Только из-за это-
го интервью Конституционный суд мо-
жет снова отстранить меня от участия 
в президентских выборах, если они 
всё-таки будут организованы. А за ви-
зит в Москву я могла бы даже прове-
сти долгие годы в тюрьме, меня могли 
бы выгнать из Европарламента, а мою 
партию объявить вне закона.

Как вы оцениваете текущую политику 
Румынии в отношении России? Несмо-
тря на то что наши страны разделяют 
общую веру и многие культурные цен-
ности, отношения между ними крайне 
напряжённые. Как они изменятся, если 
вы выиграете выборы?

Румыния официально проводит 
враждебную и абсурдную политику 
по отношению к России, как и Евроко-
миссия, и Европарламент, вместо того 
чтобы стремиться к сотрудничеству 
на благо обоих государств. В отличие 
от правящего класса, подчиняющего-
ся Западу, румынский народ хочет мира 
и хороших отношений как с Россией, так 
и со всеми другими государствами. За-
пад втянул нас в этот конфликт, кото-
рый он поддерживает изо всех сил. Если 
я стану президентом Румынии, то пре-
кращу поддержку Украины, которую 
я перенаправлю нуждающимся румы-
нам и на развитие страны.

Конфликт на Украине должен быть 
немедленно прекращён путём перего-
воров, чего Киев не приемлет. Он наста-
ивает на том, чтобы втянуть всех нас 
в глобальный конфликт только ради 
того, чтобы Зеленский остался у вла-
сти. Благодаря нашему уникальному 
положению православной столицы го-
сударства — члена ЕС и НАТО, а также 
дипломатическим традициям, суще-
ствовавшим у нас до 1990 года, я считаю, 
что Бухарест лучше всего подходит для 
проведения этих переговоров. Румыния 
могла бы выступить посредником меж-
ду Россией и Украиной (в случае измене-
ния политической ситуации в Румынии 
после выборов. — «Известия»), чтобы 
прекратить военные действия меж-
ду двумя государствами и установить 
мир в регионе. Тем более что на Украине 

проживают более 1 млн румын, которые 
подвергаются дискриминации и угне-
тению со стороны режима Зеленского.

Рассматривает ли ваша партия возмож-
ность контактов с российскими предста-
вителями? Готовы ли вы посетить Москву?

Я получила бесчисленное количе-
ство приглашений посетить Москву 
для официальных переговоров с пред-
ставителями РФ. Я отложила эти об-
суждения из-за нападений и уголовных 
дел, которым я подвергаюсь в Румы-
нии. Но, учитывая опасность, которой 
она подвергается, а также вся Европа, 
я рассмотрю эти приглашения на сле-
дующем этапе и приму предложение 
провести прямые и официальные пе-
реговоры с представителями России.

Что принесло Румынии членство в НАТО?
Румыния стала всего лишь пеш-

кой НАТО, которое подталкивает нас 
к конфликту, поэтому я не вижу преи-
муществ от вступления в блок. Мы вы-
нуждены тратить миллиарды долларов 
на оружие, которое не поступает в Ру-
мынию. А если поступает, его бесплат-
но отправляют Украине — как, напри-
мер, знаменитую систему Patriot. Или 
мы получаем оружие, которое вышло 
из употребления или сильно изношено.

Что касается отношений с НАТО, 
мы уже предложили провести рефе-
рендум, посредством которого румын-
ский народ решит, хочет он быть членом 
альянса или нет. Хотя этот референдум 
надо было провести, когда мы вступали 
в НАТО (в 2004 году. — «Известия»).

Какова ваша позиция по поводу санк-
ций против России? Есть ли какие-ли-
бо оценки ущерба, причинённого огра-
ничениями?

Санкции обанкротили экономику 
Европы, а стоимость жизни выросла 
в геометрической прогрессии. Круп-
ные европейские компании переезжают 
в Азию, спасаясь от диктатуры Евроко-
миссии, которая, похоже, задалась це-
лью уничтожить всё. В Европе вы не ви-
дите ничего, кроме цензуры, нарушения 
закона и воли народа, а также разруше-
ния нормальности. Ущерб, причинён-
ный санкциями, неисчислим, а эконо-
мический кризис необратим, если ЕС 
продолжит применять эти ограниче-
ния. Стоимость энергии и жизни в Ру-
мынии стала невыносимой, и такая же 
ситуация сложилась в других странах 
союза. В Румынии увеличились налоги, 
а доходы и пенсии остались на прежнем 
уровне. Как только экономический спад 
начнётся в Германии, европейские эко-
номики падут одна за другой.

 Новости

Почётный регион
A — Мы передали это в АСЕАН. 

Ждём их реакции, — сказал 
замминистра.

Россия активно сотрудничает 
с АСЕАН. С 1996-го РФ стала полноцен-
ным диалоговым партнёром организа-
ции. За последний год Сергей Лавров 
несколько раз прилетал в Лаос для уча-
стия в мероприятиях по линии АСЕАН. 
В организацию на сегодняшний день 
входят Индонезия, Малайзия, Сингапур, 
Таиланд, Филиппины, Бруней-Дарусса-
лам, Вьетнам, Лаос, Мьянма, Камбод-
жа. И все они были бы заинтересова-
ны в присоединении к хартии, сказал 
«Известиям» спецсоветник по между-
народным делам в Центре обществен-
ных исследований АСЕАН Университе-
та Наресуан в Таиланде Пол Чемберс.

— В хартии делается акцент на много-
полярности и разнообразии, то есть те-
мах, которые АСЕАН как раз продвигает 
для поддержания дружеских отноше-
ний со всем миром. Это лежит в основе 
актуальности организации и её усилий 
по поддержанию своей центральной роли 
в регионе, — отметил эксперт. — Тот же 
Вьетнам имеет долгую историю тесных 
отношений с Россией. Таиланд, Индоне-
зия, Мьянма, Малайзия также стремят-
ся сохранить баланс между РФ и США.

Наибольший интерес к концепции ев-
разийской хартии, вероятно, может проя-
вить Индонезия. Тем более что в 2025 году 
страна вступила в БРИКС, тем самым под-
твердив свою многовекторную полити-
ку. Члены объединения придерживаются 
схожих позиций, продвигая идею созда-
ния многополярного мира. В перспективе 
БРИКС может предложить и конкретные 
решения в сфере глобальной безопасно-
сти. Как минимум пока группа обеспечи-
вает безопасность членов и партнёров 
в сфере экономики, в том числе через Но-
вый банк развития, а также увеличивая 
долю платежей в нацвалютах.

— Индонезия и Вьетнам будут уделять 
очень серьёзное внимание развитию ев-
разийской безопасности. При этом Ин-
донезии требуется некоторое время, 
чтобы осмыслить эти идеи, посколь-
ку её только недавно приняли в БРИКС. 
Дело в том, что вступление в БРИКС 
может вызвать вопросы у индонезий-
ских международных партнёров, тогда 
как нынешнее правительство, похоже, 
не готово к ответу, — заметил в разгово-
ре с «Известиями» доцент кафедры меж-
дународных отношений Университета 
Паджаджаран и Президентского уни-
верситета в Индонезии Теуку Резашиа.

Однако важно подчеркнуть, что 
в АСЕАН решения принимаются только 
на основе консенсуса. В меньшей степе-
ни в хартии может быть заинтересован, 
например, Сингапур, который ведёт до-
вольно прозападную политику и даже 

ввёл санкции против РФ на фоне укра-
инского конфликта. По мнению экспер-
та, пока АСЕАН может присутствовать 
в качестве наблюдателя на Минской 
конференции по безопасности.

Идея Евразийской хартии многопо-
лярности и многообразия в XXI веке воз-
никла именно на Минской конференции. 
Впервые она прошла осенью 2023 года. 
Проект таких конференций рассматрива-
ется как своего рода альтернатива Мюн-
хенской конференции по безопасности. 
И с каждым годом он доказывает свою со-
стоятельность. На второй встрече 31 ок-
тября — 1 ноября 2024 года обсудили весь-
ма амбициозную тему — перспективы 
евразийской безопасности на фоне кри-
зиса существующего миропорядка. При 
этом лейтмотивом конференции был, 
разумеется, украинский кризис.

В белорусскую столицу приехал це-
лый ряд высокопоставленных лиц как 
с азиатской, так и с европейской части 
континента. Среди выступающих был 
Сергей Лавров, его венгерский коллега 
Петер Сийярто, вице-премьер Сербии 
Александр Вулин. Заинтересован в та-
ком формате и Китай, который оказы-
вает значительное влияние на архитек-
туру безопасности не только в регионе, 
но и, пожалуй, во всём мире. Ещё в июле 
2024 года стало известно, что Пекин бу-
дет участвовать в работе над предло-
женной Минском хартией. Об этом сто-
роны договорились на переговорах 
министров иностранных дел.

На конференцию прошлой осенью 
глава китайского МИДа Ван И не прие-
хал, но в Минск прилетел  спецпослан-
ник правительства по делам Евразии 
Ли Хуэй, который, в частности, зани-
мается урегулированием украинского 
кризиса от имени Пекина, проводя пе-
реговоры с представителями России, 
Украины и вовлечённых в конфликт 

западных стран. В мероприятии так-
же участвовали генеральные секрета-
ри СНГ и ОДКБ, представители других 
государств и важнейших региональ-
ных организаций, включая ОБСЕ, ШОС 
и АСЕАН. Всего конференция привлек-
ла около 600 участников из 45 стран.

— И наши друзья, и наши враги, и про-
сто нейтральные страны понимают, что 
прежняя система организации миропо-
рядка или разрушается, или уже разруши-
лась. Белоруссия, с одной стороны, нахо-
дится в тесном военном, экономическом 
и политическом союзе с Россией, с дру-
гой стороны, окружена, мягко говоря, не-
дружественными соседями, поэтому по-
нятно желание Минска в этих условиях 
хотя бы начать процесс не разрушения, 
а консолидации, — сказал «Известиям» 
эксперт клуба «Валдай», руководитель 
Центра белорусских исследований Ин-
ститута Европы РАН Николай Межевич.

По мнению эксперта, будущая хар-
тия в перспективе может лечь в осно-
ву новой системы международной без-
опасности. Ожидается, что она будет 
разработана уже к следующей Мин-
ской конференции. Президент Бело-
руссии Александр Лукашенко ранее 
предлагал принять её на уровне глав 
государств. Он подчёркивал: лучшим 
ответом на вызовы в глобальной поли-
тике будут единство и сплочённость 
государств на евразийском простран-
стве. Для этого, конечно, необходим 
диалог на самом высоком уровне.

А напоследок покажу
A «Помимо прочего, вопреки 

конкретному пункту, кото-
рый предоставляет Израилю право вето 
на освобождение массовых убийц, ко-
торые являются символами террориз-
ма, ХАМАС требует диктовать личности 
этих террористов», — говорится в заяв-
лении канцелярии премьер-министра.

К пожизненному заключению 
в израильских тюрьмах приговорены 
583 человека. Палестинские фракции 
потребовали на первом этапе осво-
бождения 200 заключённых с пожиз-
ненными сроками. Были упомянуты та-
кие имена, как Абдулла Баргути, Ахмед 
Саадат (генсек «Народного фронта ос-
вобождения Палестины»), Марван Бар-
гути (один из лидеров ФАТХ), и другие.

— Израиль заявил, что всякий, кто бу-
дет освобождён из этого списка, дол-
жен покинуть Палестину. Это значит, 
что они поедут в Египет, Турцию или 
Катар. Сейчас обсуждается, будет ли 
имя Марвана Баргути, национального 
героя Палестины, включено в первый 
этап сделки или оно будет отложено 
до второй стадии, — отметил в беседе 
с «Известиями» Мухаммед Аль-Масри.

При этом с момента объявления со-
глашения в результате израильских 
ударов погибли уже не менее 32 чело-
век, заявили в палестинском минздраве.

О заключении сделки было объявле-
но в ночь на 16 января. Днём перед этим 
переговоры шли в двухэтажном здании 
в Дохе, представители ХАМАС находи-
лись на первом этаже, а израильские пе-
реговорщики на втором. Между ними 
курсировали катарские и египетские 
посредники, пишет Al-Monitor.

Египет с первого дня эскалации при-
лагал интенсивные дипломатические 
усилия для урегулирования конфлик-
та, отметил египетский специалист 
по международным отношениям Та-
рек аль-Бардиси.

— Египет стремился достичь ощу-
тимых результатов по нескольким на-

правлениям, Каиру удалось продавить 
вопрос ввода гумпомощи в Газу и купи-
ровать препятствия со стороны Израи-
ля, — рассказал он «Известиям».

Эмир Катара Тамим бен Хамад Аль 
Тани надеется, что соглашение о пре-
кращении огня в Газе будет способ-
ствовать прекращению страданий 
в секторе.

«Дипломатическая роль Катара в до-
стижении этого соглашения стала на-
шим гуманитарным долгом, а не по-
литическим, и мы благодарим Египет 
и США за их ценные усилия», — напи-
сал эмир в соцсетях.

Первый этап сделки предусматрива-
ет шестинедельное прекращение огня 
с постепенным отводом войск ЦАХАЛ 
из центральной части Газы и обме-
ном израильских заложников на пале-
стинских заключённых. На этой стадии 
должны быть отпущены 33 пленника 
в Газе, включая всех женщин, детей 
и мужчин старше 50 лет.

Переговоры о реализации второ-
го этапа начнутся на 16-й день прекра-
щения огня. Ожидается, что он будет 
включать в себя освобождение всех 
оставшихся заложников, установле-
ние постоянного режима прекращения 
огня и полный вывод ЦАХАЛ, в том чис-
ле из коридора Нецарим, делящего Газу 
на две части.

Пока неясным остаётся вопрос со-
хранения израильских войск в Фила-
дельфийском коридоре — на границе 
между сектором Газа и Египтом. В кан-
целярии Нетаньяху уже заявили, что 
сообщения о выводе ЦАХАЛ оттуда 
не соответствуют действительности.

Израильский портал Ynet раскрыл 
технические подробности соглашения. 
Из тюрем Израиля будут освобождены 
210 палестинцев, среди них женщины 
и дети, в обмен на семь гражданских 
заложников, в том числе двоих детей. 
За пять удерживаемых в Газе женщин-
солдат будут освобождены 250 заклю-

чённых, из них 150 отбывают пожиз-
ненное заключение.

За девять больных и раненых залож-
ников будут освобождены 210 залож-
ников, в том числе 110 с пожизненны-
ми сроками.

За 10 взрослых заложников будут ос-
вобождены 300 палестинцев. 107 плен-
ных подлежат обмену на израиль-
тянина эфиопского происхождения 
Авера Менгисту и израильского граж-
данина с арабскими корнями Хишам 
аль-Сайеда, удерживаемых ХАМАС 
с 2014 года. К тому же будут освобожде-
ны 1 тыс. палестинцев, которые находи-
лись под стражей с 8 октября и не уча-
ствовали в атаке на Израиль.

Таким образом, всего будут осво-
бождены 290 палестинцев с пожизнен-
ными сроками и 1687 других задержан-
ных, но окончательное число зависит 
от того, сколько заложников вернутся 
живыми, пишет портал.

— По моей информации, соглаше-
ние и копия документа были подпи-
саны обеими сторонами. США, Египет 
и Катар согласились с этим. Реализация 
начнётся в воскресенье, — подчеркнул 
Мухаммед Аль-Масри.

Глава ХАМАС в секторе Газа Халиль 
Аль-Хейя поблагодарил Россию за под-
держку палестинского народа. 15 ян-
варя спецпредставитель президента 
РФ по Ближнему Востоку и странам 
Африки, заместитель министра ино-
странных дел России Михаил Богданов 
провёл телефонный разговор с заме-
стителем главы политбюро движения 
Мусой Абу-Марзуком.

Российские власти надеются на при-
оритетное освобождение соотече-
ственников. Напомним, что гражданин 
РФ Александр Труфанов удерживает-
ся в Газе военным крылом «Исламско-
го джихада». В заложниках остаётся 
и Максим Харкин, уроженец Донецка, 
получивший, по информации СМИ, рос-
сийское гражданство будучи в плену.
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ется поставок продовольствия, прежде 
всего пшеницы. Готовы и дальше взаи-
модействовать, — заверил президент РФ.

Кроме того, Россия и ЦАР продол-
жают взаимодействовать и в вопросах 
обеспечения безопасности. Владимир 
Путин подчеркнул, что Москва гото-
ва работать с республикой в этой сфе-
ре, но более детально обсудить этот во-
прос стороны договорились уже «с глазу 
на глаз». Такая поддержка Москвы по-

зволила Банги избежать новой граж-
данской войны в 2020–2021 годах, обра-
тил внимание Фостен Арканж Туадера. 
В тот период в стране проходили прези-
дентские и парламентские выборы. Тог-
да группировки вооружённой оппози-
ции объединились и начали восстание 
против властей ЦАР. На встрече с Вла-
димиром Путиным президент африкан-
ской страны оценил профессионализм 
российских военных инструкторов.

— Сегодня армия, подготовленная 
российскими инструкторами, способ-
на дать отпор террористам и всем, кто 
посягает на территорию ЦАР. Мы про-
должим работать вместе, чтобы укре-
плять безопасность во всей стране, 
на границах, откуда бы ни шла угро-
за, — сказал он.

По данным РФ, по состоянию 
на 2023 год в ЦАР работали 1890 рос-
сийских военных инструкторов. 
В апреле 2024-го президент республи-
ки даже не исключил создание воен-
ной базы РФ в восточной части страны, 
однако уже в июне стало известно, что 
эта тема не находится в активной фазе 
переговоров. Основные темы беседы 
лидеров РФ и ЦАР касались вопросов 
безопасности, считают эксперты.

— Скорее всего, обсуждались недав-
ние события в Сирии, связанные с ухо-
дом Башара Асада. Российские военные 
специалисты ещё с конца 2010-х годов 
играют важную роль в обеспечении 
безопасности республики в качестве 
инструкторов, готовят кадры для ар-
мии ЦАР. И наши военные инициативы 
в Африке снабжались через авиабазы 
Сирии. ЦАР нужно прояснение о при-
оритетах, перспективах и задачах со-
трудничества в сфере безопасности 
в том числе, — сказал «Известиям» за-
меститель директора Центра изучения 
Африки НИУ ВШЭ Всеволод Свиридов.

Не исключено, что президента ЦАР, 
в свою очередь, интересовало проис-
ходящее в зоне СВО, полагают экспер-
ты. Республика выступает за скорейшее 
мирное урегулирование и поддержива-
ет Африканскую мирную инициативу.

— При голосованиях в ООН ЦАР 
в основном воздерживается, два раза 
проголосовала за нас, то есть против 
антироссийских резолюций: по прио-
становке членства в СПЧ ООН и по ме-
ханизму компенсации ущерба, — сказал 
«Известиям» директор Центра изуче-
ния Африки НИУ ВШЭ Андрей Маслов.

По его мнению, по уровню «под-
держки» СВО ЦАР сопоставима с Зим-
бабве и Эфиопией, но уступает Мали 
и Эритрее.
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Ксения Набаткина 

И з-за тёплой погоды ледяной покров 
на озере Байкал в этом году сфор-

мируется позже обычного. При этом 
лёд может оказаться тоньше обычно-
го. Пока же спасатели просят воздер-

жаться от выезда на ледяные участки 
региона за пределами 

организованных пе-
реправ. Однако ту-
ристы не спешат 
о т м е н я т ь б р о -
нирования, за-
вер и ли «И з ве -
стия» в сервисах. 
Спрос на отдых 
на озере остаёт-
ся на уровне про-
шлого года, хотя 
цены на биле-
ты и прожи-
вание вырос-
ли на треть 
и  б о л е е . 
Б о л ь ш и н -
ство людей 
п л а н и р у -
ют поездку 
на Байкал 

сильно заранее и выбирают невозврат-
ные билеты, поэтому отмена поездки 
чревата для них большими финансовы-
ми потерями, отметили эксперты.

Несмотря на проблемы со становле-
нием льда на Байкале, это направление 
входит в пятёрку наиболее популяр-
ных у туристов на февраль-март это-
го года, рассказали «Известиям» в сер-
висах бронирования.

В середине января озеро ещё пол-
ностью не покрылось льдом, следует 
из данных ФКГУ «Байкальский поиско-
во-спасательный отряд МЧС России».

«На Байкале сохраняется сложная 
обстановка, речи о становлении льда 
пока не идёт. По бухтам и заливам за-
береги (полосы ледяного покрова, 
окаймляющие берега. — «Известия»), 
но и там ледовый покров неустойчи-
вый, — указано в Telegram-канале от-
ряда. — На севере лёд наблюдается 
на удалении 5–7 км, середина Бай-
кала открыта, парит. На Малом море 
(часть озера Байкал в средней его ча-
сти. — «Известия») в районе паромной 
переправы открытая вода. Со сторо-
ны острова Ольхон промежутками лёд, 
всё остальное — вода. На юге становле-
ния льда в ближайшее время не пред-
видится».

В дельте реки Селенги, впадаю-
щей в Байкал, 11 января под лёд про-
валился автомобиль, сообщили в МЧС. 
К счастью, обошлось без пострадав-
ших. Двое мужчин, доставленных спа-
сателями на берег, в медицинской по-
мощи не нуждались.

«Выезд автомобиля на лёд Байка-
ла и его притоков крайне опасен. Пе-
ресекать разрешается только по ор-
ганизованным ледовым переправам 
при соблюдении мер безопасности», — 
напомнили в ведомстве.

Остаётся ждать февраля и наде-
яться на крепкие морозы, добавили 
в МЧС.

В среднем Байкал полностью за-
мерзает в первой декаде января, от-
метили в центре «Фобос». Причиной 
опоздания в этом сезоне там назва-
ли более тёплую погоду, чем обычно. 
Так, в Иркутске 2024-й стал третьим 
в списке самых тёплых за всю исто-
рию наблюдений с 1873 года. Ноябрь 
был теплее климатической нормы 
на четыре градуса, а декабрь — на три.

Самой поздней датой формирова-
ния льда на Байкале в «Фобосе» назва-
ли 2 февраля. В этом году озеро может 
покрыться льдом в последней пятид-
невке января, прогнозируют там. Спе-
циалисты обратили внимание, что 

Общество

Земельные подношения
Кто купил имущество банды Цапков на 2,5 млрд

Елена Балаян

А укцион по продаже земель сель-
хозпредприятия «Слава Кубани», 

принадлежавшего члену банды Цап-
ков Вячеславу Цеповязу, не состоялся 
из-за нехватки участников. Имущество 
было продано единственному участни-
ку торгов — московскому ООО «Торго-
вый дом “Мельник”». Этой компании до-
стались обширные земли предприятия 
в Краснодарском крае, она заплатила 
за них начальную цену лота — 2,5 млрд 
рублей. Почему ликвидные активы 
не вызвали интереса у потенциальных 
покупателей — в материале «Известий».

�� ПОЧЕМУ «СЛАВУ КУБАНИ» 
ВЫСТАВИЛИ НА ТОРГИ

Аукцион по продаже земельных участ-
ков, принадлежавших члену банды 
Цапков Вячеславу Цеповязу, признан 
несостоявшимся, следует из инфор-
мации, опубликованной на сайте Фед-
ресурса (единый федеральный реестр 
сведений о банкротстве).

Торги по продаже земель, располо-
женных в Кущёвском районе Красно-
дарского края, должны были состоять-
ся 16 января на электронной площадке 
«Торги России». Это земли принадле-
жавшего Цеповязу предприятия «Сла-
ва Кубани», одного из крупнейших 
хозяйств в России, которое специали-
зируется на выращивании зерна.

Банда Сергея Цапка в 2000-е годы 
контролировала несколько районов 
Кубани, ради достижения своих целей 
убивала людей и «отжимала» у бизнес-
менов предприятия, а Вячеслав Це-
повяз был одним из её активных чле-
нов. Сейчас он отбывает 20-летний 
срок за многочисленные убийства, 
совершённые в составе ОПГ. В сентя-
бре 2023 года суд в Краснодаре при-
знал Цеповяза банкротом и начал ре-
ализацию его имущества. К нему были 
выставлены требования кредиторов 
на 2,2 млрд рублей. При этом стои-
мость выставленного на продажу иму-
щества устроители аукциона оцени-
ли в 2,5 млрд.

В состав единого лота вошли 94 ак-
тива, включая земельные участки 
в посёлке Садовый Кущёвского рай-
она. Площадь участков составляет 
от 60 тыс. до 1 млн кв. м.

Кроме того, имущество включа-
ет в себя стопроцентную долю ООО 
«Опытно-производственное хозяйство 
“Слава Кубани”». Из-за отсутствия дру-
гих претендентов земельные участки 
Цеповяза достались единственному 
участнику торгов — зарегистрирован-
ному в Москве ООО «Торговый дом 

“Мельник”». Земли предприятия про-
даны по начальной цене лота — 2,5 млрд 
рублей, следует из данных на сайте 
«Торги России».

Там также говорится: аукцион при-
знан несостоявшимся «в связи с недо-
пуском других заявителей по причине 
отсутствия подтверждения о посту-
плении задатков для участия в торгах». 
Задаток составил 20% от начальной 
цены, эти деньги участники должны 
были перечислить на расчётный счёт 
Вячеслава Цеповяза, следует из откры-
той информации о торгах. «Мельник» 
оказался единственным, кто такой за-
даток перечислил.

Единственным кредитором Цеповя-
за выступил холдинг «АСТ Компани М», 
правопреемник кущёвского предпри-
нимателя Николая Захарова. Захаров — 
бывший владелец сельхозпредприя-
тия «Агроюгинвест», которое «отжали» 
у него Цапки.

Летом 2023 года суд признал его по-
терпевшим по делу о вымогательстве 
со стороны Цапков и право на милли-

ардные компенсации за отнятый бан-
дитами бизнес. Именно Захаров ини-
циировал процедуру банкротства 
Цеповяза.

Чтобы сохранить семейное предпри-
ятие «Слава Кубани», Цеповяз, уже сидя 
в тюрьме, попытался передать права 
на него своей жене Наталье Стришней. 
Но суд аннулировал переход имуще-
ства, и права на компанию вернулись 
обратно к Цеповязу. А Стришняя, со-
гласно базе «Руспрофайл», остаётся 
гендиректором холдинга.

�� ВЫГОДНАЯ ПОКУПКА

«Слава Кубани» обрабатывает 15 тыс. 
га земли в Кущёвском районе — выра-
щивает зерно. Согласно данным «Рус-
профайла», предприятие остаётся 
прибыльным и после посадки Цепо-
вяза, его выручка за 2023 год состави-
ла 1,1 млрд рублей, а прибыль — 125 млн.

После признания Цеповяза бан-
кротом он больше не может управлять 
предприятием, все решения за него 
принимает арбитражный управляю-
щий, пояснил «Известиям» руководи-
тель юридической компании «Центр 
размещения госзаказа» Александр 
Строганов.

— По сути, его имущество продано, 
и он не может никак на это повлиять, — 
сказал юрист. — Имущество банкро-

та всегда распродаётся на аукционах 
в пользу кредиторов. Это обычная про-
цедура, участвовать в ней может кто 
угодно, достаточно внести определён-
ный взнос.

По словам Александра Строганова, 
на торги может выставляться любой 
товар — от предприятий до бытовой 
техники должника. Приобретать иму-
щество на аукционах крайне выгодно — 
там оно стоит подчас в десятки и сотни 
раз дешевле их рыночной цены.

— Вспомните залоговые аукционы 
1990-х, где предприятия продавались 
за копейки, — привёл пример юрист.

Если торги по продаже предпри-
ятия признаются несостоявшими-
ся, но заявка единственного участ-
ника соответствует условиям торгов, 
то с таким участником заключает-
ся договор купли-продажи, отметил 
в разговоре с «Известиями» адвокат 
адвокатского бюро «Макеев и партнё-
ры» Илья Дроздов.

— Полагаю, что репутация должника 
не имела принципиального значения 
для потенциальных участников, — ска-
зал он. — Сыграли роль, скорее всего, 
внешние факторы, например масшта-
бы проводимых торгов. Учитывая, что 
это достаточно крупное предприятие, 
найти покупателей, готовых заплатить 
необходимую цену, было сложно.

Таким образом, резюмировал ад-
вокат, торговый дом «Мельник» имеет 
возможность заключить такой дого-
вор. Если это не удастся, будут про-
ведены повторные торги и начальная 
цена лота будет уже на 10% ниже уста-
новленной на первоначальных торгах.

Варшавское противостояние

Дмитрий Болтенков

Военный историк 

17 января исполнилось 80 лет со дня 
освобождения Варшавы. В исто-

рии этой операции переплелось мно-
жество составляющих: героизм воинов, 
политические интриги польского пра-
вительства в изгнании и трагедия жи-
телей города — во время боёв погибли 
сотни тысяч гражданских.

В конце июня 1944 года четыре со-
ветских фронта нанесли сокруши-
тельный удар группе армий «Центр» 
вермахта. К концу июля наши войска 
вышли к Висле. Красная армия про-
шла около 500 км, понесла потери. 
И брать Варшаву с ходу они не мог-
ли. Требовалось дать отдых войскам, 
подтянуть резервы. Немцы же к это-
му времени пополнили свои части, 
начались тяжелейшие бои. Восточ-
нее Праги (правобережный приго-
род Варшавы) в конце июля корпуса 
2-й танковой армии вели встречный 
манёвренный бой с прибывшими ча-
стями пяти немецких танковых ди-
визий. Хотя контрудары были от-
ражены, немцы не дали прорваться 
нашим танкам на левый берег Вис-
лы у Демблина и организовать новые 
плацдармы.

Последний резерв маршала Рокос-
совского — 8-я гвардейская армия всё 
же форсировала Вислу и захватила 
Магнушевский плацдарм утром 1 ав-
густа. Больше сил не было. Красная 
армия сделала всё, что могла.

В этот же день пролондонская 
группировка «Армия Крайова» подня-
ла восстание в Варшаве. Её руковод-
ство решило воспользоваться пери-
одом между отходом немецких войск 
и входом советских, взять под свой 
контроль столицу и объявить её под 
властью «лондонского» польского 
правительства в изгнании.

Восстание не было подготовлено, 
связи с наступавшими частями Крас-
ной армии не было установлено. Нем-
цы бросили на подавление головоре-
зов бригаду Дирлевангера и тяжёлое 
оружие. СССР оказывал помощь вос-
ставшим — сбрасывал оружие и бое-
припасы.

10 сентября 47-я армия Красной 
армии и 1-я Польская армия начали 
атаки предместья Варшавы — Пра-
ги и 14 сентября её захватили, немцы 
ушли на другой берег, взорвав мосты 
через Вислу. С 15 по 23 сентября поль-
ские части пытались переправить-
ся на левый берег, однако эти попыт-
ки закончились большими потерями, 
и атакующие отступили. Немцы про-
должили зачистку территории, где 
закрепились восставшие, и 2 октября 
повстанцы капитулировали. 12 тыс. 
попали в плен, почти 12 тыс. были 
убиты и пропали без вести. Потери 
гражданских оцениваются в 200 тыс. 
человек. 85% зданий в левобережной 
части города было разрушено.

Сейчас ошибки и авантюризм вос-
ставших забылись в памяти поль-
ского руководства, и вина в унич-
тожении Варшавы была возложена 
на русских. Но трагедии можно было 
избежать. Надо было согласовать 

с нашим руководством свои планы, 
и тогда у Варшавы был бы шанс уце-
леть. Из-за авантюризма «лондонско-
го» польского правительства в изгна-
нии события развивались по самому 
худшему сценарию. 12 октября 
1944-го Гиммлер приказал комендан-
ту Варшавы разрушить все здания 
в городе, сохранив только то, что тре-
бовалось для обороны. Гарнизон на-
считывал 17 тыс. солдат и 346 орудий 
и миномётов. Город был подготовлен 
к круговой обороне.

14 января 1945 года 1-й Белорус-
ский фронт начал участие в Висло-
Одерской операции, в рамках которой 
была проведена и Варшавско-Познан-
ская операция. 47-я армия Красной ар-
мии после форсирования Вислы, об-
ходя Варшаву с севера, наступала 
в направлении Блоне. Между ними 
шла 1-я Польская армия. Ей было дано 
право войти первой в свою столицу.

Основные силы 1-й армии Войска 
польского переправлялись через Вис-
лу южнее Варшавы: 2-я пехотная ди-
визия форсировала Вислу в районе 
деревни Яблонна и вела наступле-
ние на Варшаву с севера, части 6-й пе-
хотной дивизии форсировали Вислу 
в районе Праги.

16 января 1945 года в 7 часов 55 ми-
нут польские и советские части при-
ступили к артподготовке на варшав-
ском участке фронта, затем пехота 
и конница пошли в бой. К вечеру го-
ловные польские эскадроны нача-
ли продвижение на Езёрну. В течение 
ночи уланы заняли ещё несколько де-
ревень. Немцы стали отходить.

В восемь утра 17 января 4-й пехот-
ный полк 2-й польской дивизии пер-
вым ворвался на улицы Варшавы. 
Ожесточённые бои в Варшаве шли 
на улицах Маршалковской и Тамка, 
в районе Главного вокзала. Вскоре 
1-я отдельная кавалерийская брига-
да вошла в Варшаву и в районе дворца 
Круликарня соединилась с частями 
6-й польской пехотной дивизии. В де-
сять утра над развалинами Главного 
вокзала взвился бело-красный поль-
ский флаг.

К 17 часам организованное сопро-
тивление противника было подавлено.

Донесение Военного совета 1-го 
Белорусского фронта, отправлен-
ное в Москву, гласило: «Крупнейшие 
промышленные предприятия стёр-
ты с лица земли. Жилые дома взор-

ваны или сожжены. Городское хо-
зяйство разрушено. Десятки тысяч 
жителей уничтожены, остальные 
были изгнаны. Город мёртв». В ито-
ге польские власти потратили 20 лет 
на восстановление города. СССР по-
могал им в этом.

Потери советских войск за время 
Варшаво-Познанской операции со-
ставили более 43 тыс. человек уби-
тыми и пропавшими без вести. Всего 
же за освобождение Польши отда-
ли жизни 600 тыс. советских солдат. 
Но нынешним властям этой страны 
это неинтересно.

Было ли будущее у Польши и по-
ляков под оккупацией Третьего рей-
ха? Их государство прекратило су-
ществование в 1939 году. Большая 
часть земель интегрирована в состав 
рейха. Оставшаяся часть стала ге-
нерал-губернаторством. Польской 
гражданской администрации на этих 
территориях не предусматривалось, 
в отличие, например, от Норвегии 
или Франции.

Западные Белоруссия и Украи-
на вошли в состав СССР. Причём, как 
обратил внимание президент Рос-
сии Владимир Путин: «Советские во-
йска вошли на территорию Польши, 
после того как польское правитель-
ство утратило контроль над своими 
вооружёнными силами и над тем, что 
происходит на территории страны».

Первым делом немцы начали за-
чистку территорий. Всего были рас-
стреляны более 50 тыс. человек 
разных профессий, ещё 50 тыс. от-
правились в концлагеря. В Польше 
были установлены жёсткие оккупа-
ционные порядки, в конечном ито-
ге польское население должно было 
прекратить своё существование как 
нация. А потому попытки конструи-
рования альтернативной истории не-
состоятельны.

МНЕНИЕ

600 тысяч советских солдат отдали свои жизни за освобождение Польши
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Байкал со льдом
Отпугнёт ли туристов тёплая погода на озере

Банда Сергея Цапка 4 ноября 
2010  года убила 12  человек, 
включая детей, в станице Ку-
щёвской Краснодарского края, 
что стало одним из самых гром-
ких преступлений в современ-
ной российской истории. Все-
го на счету банды 19 убийств. 
Цапок был осуждён пожиз-
ненно, он скончался от болез-
ни в 2014 году в СИЗО. Цеповяз 
в 2013-м был приговорён к 20 го-
дам лишения свободы.

Справка «Известий»
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Кинулись в соцсети
Мошенники перешли из интернета в мессенджеры

Елизавета Крылова

Мошенники перешли из интернета 
в мессенджеры и соцсети. В руне-

те замедлился рост количества фишинга: 
за первые две недели нового года было 
зафиксировано всего 1,2 тыс. таких сай-
тов, тогда как за аналогичный период 
2024-го более 2 тыс. Такой тренд зафик-
сировал Координационный центр доме-
нов .RU/.РФ. Причина — ужесточение кон-
троля над регистрацией доменов и более 
оперативная блокировка фишинговых 
сайтов. Какие схемы стали самыми по-
пулярными — в материале «Известий».

Новый год в рунете начался доста-
точно спокойно, рассказал «Известиям» 
руководитель проектов Координаци-
онного центра доменов .RU/.РФ Евге-
ний Панков. С 1 по 14 января в рамках 
проекта «Доменный патруль» было за-
фиксировано всего 1,2 тыс. обращений 
о неправомерном использовании до-
менов, тогда как за аналогичный пери-
од 2024 года — 2,1 тыс. Злоумышленни-
ки фактически перешли из российского 
сегмента интернета в социальные сети 
и мессенджеры. Чаще всего в празд-
ничные дни мошенники использовали 
знакомые схемы: голосования с целью 
взлома аккаунтов в Telegram, продажу 
поддельных билетов на ёлки и концер-
ты, а также мошенничества в банков-
ской сфере, добавил он.

Доменные зоны .RU и .РФ в 2024 году 
подтвердили статус безопасной среды 
для пользователей, рассказал «Извести-
ям» директор координационного центра 
Андрей Воробьёв. По его словам, уда-
лось переломить тенденцию роста фи-
шинга в них, сократив время реагиро-
вания на угрозы почти вдвое. Это стало 
возможным благодаря слаженной ра-
боте компетентных организаций и ре-
гистраторов, а также совершенствова-
нию системы мониторинга.

Сервис Solar AURA также отмечает 
снижение фишинговой активности в рос-
сийских доменных зонах. Но подтверж-
дает, что активность мошенников оста-
ётся высокой и количество таких сайтов 
продолжает расти, просто злоумышлен-
ники выбирают другие доменные обла-
сти. Так, согласно данным компании, 
в 2024 году в лидерах по количеству фи-
шинговых сайтов находилась зона .com.

— Более половины фишинговых ре-
сурсов, которые специалисты выявля-

ют и отправляют на блокировку, пре-
кращает функционирование в течение 
четырёх часов, свыше 95% — в течение 
суток. Минимальное время реагирова-
ния в 2024 году составило всего четыре 
минуты, — рассказал директор развития 
центра мониторинга внешних цифро-
вых угроз Solar AURA, ГК «Солар» Алек-
сандр Вураско.

Сегодня технические инструменты 
защиты позволяют избежать большин-
ства фишинговых атак, однако у мно-
гих россиян до сих пор не установлены 
антивирусы, особенно на мобильных 
устройствах, тогда как это базовый ин-
струмент защиты, сказал депутат Госду-
мы Антон Немкин. Чаще всего пользо-
ватели становятся жертвами сетевого 
мошенничества именно из-за личной 
неосторожности, поскольку злоумыш-
ленники чаще орудуют именно в соцсе-
тях и мессенджерах.

По словам генерального директора 
компании Phishman Алексея Горелкина, 
злоумышленники выводят из россий-
ского сегмента интернета свои фишин-
говые и мошеннические сайты, перехо-
дя в социальные сети и мессенджеры. 
В 2025 году стоит ждать более персони-

фицированных атак от злоумышленни-
ков — из-за большого количества утечек 
и развития искусственного интеллекта 
злоумышленникам станет легче профи-
лировать пользователей, а следователь-
но, повышать эффективность атаки, до-
бавил руководитель «Киберхаба» фонда 
«Сколково» Игорь Бирюков.

— В этом году Госдума может при-
нять единый законопроект о мерах 
по борьбе с кибермошенничеством. 
Он, в частности, предусматривает меры 
по запрету массовых спам-звонков 
и СМС-рассылок, создание биометри-
ческой базы голосов злоумышленни-
ков и установление запрета на отправку 
СМС-сообщений во время телефонных 
разговоров, — сказал Антон Немкин.

По его словам, новые нормы могут 
кардинальным образом изменить под-
ход к борьбе с мошенничеством и су-
щественным образом повлиять на ре-
шение проблемы.

В целом фишинг продолжит оста-
ваться массовым явлением, при этом 
стоит ожидать усложнения схем и ле-
генд — это связано в том числе с тем, что 
на разных уровнях принимаются меры 
для повышения цифровой грамотности 
пользователей, добавила старший кон-
тент-аналитик «Лаборатории Каспер-
ского» Ольга Свистунова. Люди уже 
знают о некоторых уловках злоумыш-
ленников, поэтому фишеры, вероятно, 
будут реализовывать новые схемы с ис-
пользованием социальной инженерии, 
чтобы «охватить» даже более продви-
нутых пользователей, резюмировала 
эксперт.

След прослыл
Вероятные убийцы Игоря Кириллова оказались связаны  
с экстремистским подпольем

Святослав Петров

Д ва новых фигуранта дела об убий-
стве начальника войск РХБЗ Игоря 

Кириллова — 25-летний Батухан Точиев 
и 22-летний Рамазан Падиев оказались 
выходцами из ингушских сёл Сурхахи 
и Яндаре — мест компактного прожива-
ния религиозной общины баталхаджин-
цев, боевое крыло которой признано 
террористической организацией, рас-
сказал источник «Известий» в правоох-
ранительных органах. Басманный суд 
арестовал их 16 января. В причастности 
к этому течению подозреваются так-
же три уроженца Сурхахи, арестован-
ные за продажу оружия исполнителям 
теракта в «Крокус Сити Холле» в марте 
2024 года. Подробности — в материа-
ле «Известий».

�� НОВЫЕ ПОДОЗРЕВАЕМЫЕ  
В ПОКУШЕНИИ  
НА ИГОРЯ КИРИЛЛОВА

16 января Басманный райсуд Москвы 
арестовал двух новых фигурантов 
дела о теракте в отношении начальни-
ка войск радиационной, химической 
и биологической защиты ВС РФ Иго-
ря Кириллова. Ими оказались 25-лет-
ний Батухан Точиев и 22-летний Рама-
зан Падиев — выходцы из ингушских 
сёл Сурхахи и Яндаре.

Как заявили в Следственном коми-
тете, в ноябре 2024 года Точиев и Па-
диев, действуя по указанию неуста-
новленного куратора, арендовали 
для исполнителя теракта Ахмаджо-
на Курбонова комнату в хостеле в Мо-
сковской области. Там он должен был 
укрыться после совершения престу-
пления.

Деньги за аренду переводились ор-
ганизатором на счёт Точиева. Падиев 
лично съездил в хостел, оплатил про-
живание и заснял на видео обстановку 
в хостеле и вокруг него, а затем в одном 
из торговых центров Москвы передал 
Курбонову ключи от убежища. Точи-
ев в последующем оплачивал прод-
ление аренды, рассказали источники 
«Известий».

Как выяснили «Известия», вла-
дельцем хостела для мигрантов, где 
жил Курбонов, оказался 40-летний 
Матвей Курасов, зарабатывающий 
на переработке металлолома в Ингу-
шетии. С 2014 года он арендовал зда-
ние по адресу Газгольдерная улица, 6, 
а в ноябре 2024-го выкупил его в соб-
ственность за 160 млн рублей, следует 

из ЕГРЮЛ, данных кадастра, материа-
лов арбитражей и судов общей юрис-
дикции.

Матвей Курасов родился в селе 
Белые Воды в Казахстане, а зареги-
стрирован в подмосковном горо-
де Орехово-Зуево, следует из данных 
об индивидуальном предпринимателе 
в системе СПАРК. Данных о выручке ИП 
в открытом доступе нет, но хостел не ос-
новной бизнес Курасова. Он числится 
единственным бенефициаром компа-
нии «Мет-Индустрия» из Ингушетии. 
Её основной вид деятельности — опто-
вая торговля металлами. У предприя-
тия есть лицензия на переработку лома 
чёрных и цветных металлов. Выручка 
«Мет-Индустрии» в 2023 году превыси-
ла миллиард рублей.

На указанный в налоговой для связи 
адрес электронной почты ИП Матвей 
Курасов оказались зарегистрированы 
и другие индивидуальные предприни-
матели из Орехово-Зуево. Среди них 
по меньшей мере один — Юрий Мель-
ничук — также связан с бизнесом в Ин-
гушетии. Он числится генеральным 
директором ООО «РИКОД», основной 
вид деятельности которого строитель-
ство и обработка металлов. Принадле-
жит компания Руслану Тумгоеву.

�� СВЯЗЬ С ТЕРАКТОМ 
В «КРОКУС СИТИ ХОЛЛЕ»

В одной из утечек данных о доходах 
физлиц «Известия» смогли обнаружить 
сведения о трудоустройстве Курасова 
в чеченской компании ООО «Нордекс». 
Ранее эта компания также называлась 

«РИКОД» и была зарегистрирована в Ин-
гушетии. Среди её видов деятельно-
сти — оптовая торговля листовым сте-
клом и производство алюминия. Обе 
компании — и бывший работодатель 
Курасова, и связанное с его ИП ООО 
«РИКОД» — имеют и другие признаки аф-
филированности. Так, гендиректором 
обеих в разное время числился один 
и тот же человек — Владимир Здобнов.

Источники «Известий» в правоох-
ранительных органах уверяют, что 
располагают информацией о связях 
террористов из боевого крыла батал-
хаджинцев не только с религиозными 
экстремистами, но и с украинскими 
спецслужбами. Объявленный в розыск 
лидер этого сообщества Ильяс Белхо-
роев публично заявлял, что оказывает 

помощь батальону имени Джохара Ду-
даева, который действует на стороне 
ВСУ. А в сентябре 2024 года в доме од-
ного из двоюродных братьев Белхоро-
ева был найден шведский гранатомёт 
с националистическими наклейками 
на украинском языке.

Помимо этого три выходца из села 
Сурхахи — Хусейн Медов, Джабраил 
Аушев и Хаваж-Багаудин Алиев — про-
ходят подозреваемыми по делу о те-
ракте в «Крокус Сити». По данным пра-
воохранительных органов, боевики, 
совершившие это преступление, дол-
го искали оружие и в какой-то момент 
вышли на боевое крыло баталхаджин-
цев, которые им его и предоставили. 
Террористы приехали в Сурхахи, за-
брали автоматы и патроны у баталхад-
жинцев и поехали в Москву для совер-
шения теракта.

Общество

Рогатый опыт
Учёные из РФ оценили возможность перехода болезни «зомби-оленей» на людей

Мария Недюк, Денис Гриценко, 
София Прохорчук

П ервый шаг на пути преодоления 
межвидовых барьеров патогеном, 

вызывающим хроническую изнуряю-
щую болезнь CWD, известную также 
как болезнь «зомби-оленей», уже сде-
лан, рассказали «Известиям» вирусо-
логи. Учёными были зафиксирова-
ны случаи заражения свиней. Однако 
людям это заболевание пока не пере-
давалось, но в будущем такого риска 
исключать нельзя. Ранее об опасно-
сти перехода заболевания на чело-
века заявил ведущий исследователь 
инфекционных заболеваний в Универ-
ситете Миннесоты Майкл Остерхолм. 
Заболевание неизлечимо и приводит 
к летальному исходу в 100% случаев, 
сейчас оно выявлено у оленей как ми-
нимум в 33 американских штатах, од-
нако их точное количество неизвестно.

Неизлечимая в настоящее время 
хроническая изнуряющая болезнь 
(Chronic Wasting Disease, CWD), из-
вестная также как болезнь «зомби-
оленей», или «вирус зомби», уже со-
вершила первый шаг к межвидовому 
переходу. Это не вирусное, а прион-
ное заболевание, такое как коровье 
бешенство, подчеркнул в разговоре 
с «Известиями» руководитель центра 
превосходства «Персонифицирован-
ная медицина» Казанского (Приволж-
ского) федерального университета, 
член-корреспондент Академии наук 
Республики Татарстан Альберт Риз-
ванов.

— Поскольку другие прионные за-
болевания ранее передавались от жи-
вотных человеку, теоретически такая 
возможность существует. На данный 
момент показано, что дикие свиньи 
могут заражаться, поедая трупы ин-
фицированных оленей. Пока нет 
ни одного случая заражения CWD че-
ловека, — сказал эксперт.

Ранее об опасности перехода за-
болевания на людей заявил веду-
щий исследователь инфекционных 
заболеваний в Университете Мин-
несоты Майкл Остерхолм. Соглас-
но отчёту, финансируемому депар-
таментом природных ресурсов этого 
штата, есть сведения о том, что CWD 
от оленей могли заразиться дикие ка-
баны. Поэтому возникает опасность, 

что заболеть могут родственные ка-
банам домашние свиньи. Ввиду того 
что клетки свиней похожи на челове-
ческие, повышается риск передачи бо-
лезни человеку.

— Считается, что у людей и оленей 
различия в аминокислотных после-
довательностях прионного белка до-
статочно большие, что снижает веро-
ятность заражения. Более того, есть 
статьи, что прямая передача невоз-
можна. Но, с другой стороны, разни-
ца между белками оленей и свиней 
меньше, и свиньи смогли заразить-
ся. А разница между белками свиньи 
и человека ещё меньше. И возникает 
вероятность, что постепенно, пере-
ходя от одного животного к другому, 
такие прионные белки смогут адап-
тироваться и в конечном итоге приво-
дить к заболеванию людей. Поэтому, 
безусловно, опасения и риски есть, — 
пояснил Альберт Ризванов.

Хроническую изнуряющую бо-
лезнь вызывают не бактерии или ви-
русы, а прионы. Это особый класс 
инфекционных агентов, которые пред-
ставляют собой белки с аномальной 
структурой. Американские и китай-
ские учёные провели серию экспери-
ментов, чтобы определить, с какой ве-
роятностью воздействие этих прионов 
может привести к развитию патологии 
у человека. Исследователи взяли моз-
говые органоиды людей (искусствен-
но выращенные клетки мозга) и воз-
действовали на них возбудителями 
инфекции в течение недели, а потом 
на протяжении полугода периодиче-
ски проверяли образцы на наличие 
патологий. Прионы не размножались 
в клетках человека, что, по словам учё-
ных, говорит о наличии сильного меж-
видового барьера для передачи инфек-
ции между людьми и животными.

Однако другое исследование, про-
ведённое специалистами из Техаса 

и других штатов США, показало воз-
можность передачи возбудителя 
хронической изнуряющей болезни 
между разными видами. Учёные воз-
действовали прионами на ткани ди-
ких свиней, которые в природе кон-
тактируют с заражёнными оленями. 
Оказалось, что патоген может раз-
множаться в свиньях, хотя они до-
статочно устойчивы в передаче ин-
фекции в естественных условиях. 
Из этого учёные сделали вывод, что 
этот вид животных вполне может 
стать переносчиком хронической из-
нуряющей болезни.

В настоящее время случаи инфи-
цирования оленей CWD выявлены как 
минимум в 33 штатах, однако их точ-
ное количество неизвестно.

В отчёте эксперты из Миннесоты 
предупреждают: болезнь может пе-
редаваться людям через инфициро-
ванных оленей, пойманных охотни-
ками. И свинину, и оленину обычно 
готовят перед употреблением, однако, 
по словам исследователей, это не спа-
сёт от заражения хроническим исто-
щающим патогеном, поскольку приго-
товление пищи лишь концентрирует 
неправильно свёрнутые белки, вызы-
вающие заболевание.

CWD неизлечима, вакцин и ме-
тодов лечения для людей не суще-
ствует. Заразиться болезнью можно 
просто через контакт со слюной, фе-
калиями или кровью инфицированно-
го животного, говорится в докумен-
те. У оленей с CWD поражается мозг, 
они резко теряют вес, появляются на-
рушения координации и слюнотече-
ние, возникает полная безучастность 
к окружающему. Болезнь приводит 
к летальному исходу в 100% случаев.

Прионная болезнь развивается 
очень медленно и приводит к нейро-
дегенерации, пояснил «Известиям» 
научный сотрудник Института им-
мунологии и физиологии Уральского 
отделения РАН Михаил Болков.

И свинину, и оленину 
обычно готовят перед 
употреблением, однако 
это не спасёт от зараже-
ния хроническим исто-
щающим патогеном

Батухан Точиев Рамазан Падиев
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лёд может быть более тонким и ме-
нее прочным, чем обычно.

Ледовое покрытие сформируется 
на Байкале на семь–десять дней позже 
обычных дат, сказал «Известиям» и ру-
ководитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов. Обычно, 
по его словам, это происходит в сере-
дине января.

— Безусловно, из-за тёплой зимы 
сроки сдвигаются, но лёд встанет, — 
заверил он.

На места размещения рядом с Байка-
лом в феврале-марте приходится около 
5% всех бронирований в России, сооб-
щили «Известиям» в сервисах. Несмо-
тря на проблемы со льдом, пока спрос 
остаётся на уровне прошлого года, за-
верили в компании «Островок».

Иркутская область и вовсе стала 
более популярной у туристов, чем го-
дом ранее, добавили в сервисе поиска 
и бронирования отелей от 2ГИС «Отел-
ло». Если в феврале-марте 2024-го она 
была на девятом месте, то сейчас вхо-
дит в пятёрку по количеству заказов.

Байкал находится на границе Ир-
кутской области и Республики Буря-
тия. За год средняя стоимость ночи 
проживания в этих регионах вырос-
ла на 33%, подсчитали в «Отелло». Сей-
час в Иркутской области можно оста-
новиться в среднем за 5,8 тыс. рублей. 
А в Бурятии — за 4,6 тыс. Самая высокая 

средняя стоимость одной ночи в посёл-
ке Хужир — в феврале-марте 2025 года 
она составляет 10,2 тыс. рублей.

Авиабилеты по этим направлени-
ям за год также подорожали в среднем 
на 35%, добавил директор по продук-
ту «Купибилет» Андрей Маслак. По его 
словам, это объясняется ростом спро-
са и инфляцией, например увеличени-
ем цен на авиатопливо.

Организованные туры подорожа-
ли за год примерно на 15%, сообщила 
руководитель сервиса бронирования 
путешествий по России «Турслёт», ко-
торый входит в «Слетать.ру».

— Стоимость четырёхдневного пу-
тешествия на Байкал для одного че-
ловека начинается от 32,4 тыс. рублей, 
включая проживание, питание по про-
грамме и экскурсии, — пояснила она. — 
При этом билеты оплачиваются от-
дельно и в стоимость тура не входят.

Клиенты не аннулируют туры, 
а объём бронирований сохраняется 
на уровне прошлого года, заверила она,

— Лёд на Байкале есть, но не везде. 
По словам туроператоров, если он бу-
дет формироваться до необходимой 
толщины дольше обычного, то тури-
сты будут перемещаться на «Хивусах» — 
судах на воздушной подушке, — ска-
зала она.

В сервисе Ozon Travel «Известиям» 
также подтвердили, что оттока брони-

рований в регионах рядом с Байкалом 
не фиксируется.

Как правило, многие планируют по-
ездку на «Байкал» задолго до начала 
поездки.

— Мы купили билеты и заброниро-
вали там жильё на начало февраля ещё 
в октябре прошлого года, — поделилась 
москвичка Любовь. — Конечно, плани-
руем поехать.

При этом подавляющее большин-
ство туристов выбирают невозвратные 
авиабилеты, поэтому потеряют день-
ги, решив не лететь, отметил вице-пре-
зидент Альянса турагентств России 
Алексан Мкртчян.

— На Байкале есть проблема с ме-
стами размещения, поэтому отели за-
частую требуют предоплату, которую 
не возвращают при отмене. Так что все, 
кто решит не ехать, потеряют деньги 
на ровном месте, — отметил он.

Люди в таком случае просто скор-
ректируют программу своего пребы-
вания там, полагает эксперт.

— Есть, конечно, конькобежные туры 
по Байкалу, но их немного — они зани-
мают примерно 1,5%. Поэтому в целом 
туристическая отрасль рядом с озером 
отсутствия льда не почувствует, — по-
лагает Алексан Мкртчян.

Как правило, туристы не пересека-
ют озеро от берега до берега, добавил 
гид Борис Кулагин.

Прозрачный лёд самого 
большого пресноводного озера 
в мире — одна из главных 
достопримечательностей 
зимнего Байкала
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Барьер для РИФ
A Кроме того, в «Опоре Рос-

сии», ссылаясь на Роскон-
гресс (организатор РИФ), рассказали, 
что сейчас не планируется проведение 
форума. В пресс-службе самого Рос-
конгресса «Известиям» заявили: ме-
роприятие отображено в плане фонда, 
а в случае изменения данных инфор-
мацию опубликуют. При этом в пла-
не уже есть Петербургский междуна-
родный экономический форум (ПМЭФ 
традиционно проходит в июне) и Вос-
точный экономический форум (ВЭФ — 
в сентябре).

В то же время председатель сове-
та ТПП по финансово-промышленной 
и инвестиционной политике Влади-
мир Гамза подтвердил, что решение 
о проведении форума пока не принято.

Последний раз РИФ проводили 
в 2019-м. Затем два года подряд его 
отменяли из-за пандемии, а в 2022-м 
собирались возобновить. По данным 
сайта Росконгресса, в последний 
раз РИФ планировалось проводить 
в 2022 году. Тогда даты уже были из-
вестны в октябре, а деловая програм-
ма — в декабре 2021-го. Однако в янва-
ре 2022 года мероприятие отменили 
из-за эпидемиологической ситуации.

Тем не менее прошлым летом со-
ветник президента Антон Кобяков 
говорил, что мероприятие в февра-
ле 2025-го могут возобновить. По его 
словам, сейчас нет обобщающего фо-
рума по региональной повестке, она 
не помещается в программу ПМЭФ 
и ВЭФ.

— Мы хотим восстановить этот 
форум, и, надеюсь, правительство 
нас поддержит, и мы в 2025 году бу-
дем участниками Сочинского фору-
ма в традиционные для этого форума 
даты в феврале, — сказал Антон Кобя-
ков на брифинге по итогам ПМЭФ-2024.

«Известия» направили запрос 
в правительство о том, планируется 
ли провести форум в феврале 2025-го.

Также известно, что аккредита-
ция журналистов на РИФ не нача-
лась. В пресс-службе «Деловой Рос-
сии» допустили: если форум будет, 
то во второй половине года — актив-
ная подготовка к таким масштабным 
мероприятиям начинается примерно 
за девять месяцев.

В России регулярно проводит-
ся целый ряд деловых мероприятий, 
но каждое из них имеет свою направ-
ленность. ПМЭФ и ВЭФ посвящены 
преимущественно стимулированию 
иностранных инвестиций, развитию 
сотрудничества и обсуждению глав-
ных экономических вопросов. Основ-
ная же задача РИФ была в том, чтобы 
продемонстрировать инвестицион-
ный потенциал регионов, напомнил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

Например, с 2014 по 2018 год на РИФ 
в Сочи прорабатывались детали про-
екта строительства Крымского мо-
ста, представлялись проекты по соз-
данию новых горнолыжных курортов 
и модернизации существующих в Ка-
рачаево-Черкесии, на Ставрополье 
и в Краснодарском крае, перечислил 
эксперт. Он добавил: также рассма-
тривались проекты по строительству 
дорог, мостов и железнодорожных ли-
ний, в том числе модернизация Транс-
сиба и БАМа.

Последний раз, в 2019 году, фо-
рум привлёк более 8 тыс. участников 
из 65 стран, было подписано 576 со-
глашений на сумму почти 1 трлн руб-
лей, заявил директор по стратегии ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков.

После 2019-го РФ попала в поло-
су сложных политических и эконо-
мических условий, которые серьёз-
но затруднили участие нерезидентов, 
равно как и частных инвесторов, 
в проектах — пандемия коронавируса 
и антироссийские санкции, отметил 
независимый эксперт Андрей Бархота.

— Проведение РИФ стало не вполне 
целесообразным, в частности по фи-
нансовым причинам: расходы на сам 
форум практически не окупались. 
В то же время и оптимизировать эти 
расходы стало невозможным из-за ин-
фляции, — уточнил он.

A По данным hh.ru, быстрее 
других новые специально-

сти в последние три года осваивали 
жители дальневосточных регионов, 
а меньше всех интерес к смене профес-
сии проявляли люди в Кабардино-Бал-
карии, Санкт-Петербурге, Дагестане, 
Москве и на Чукотке — по 36%.

— Неудивительно, что чаще всего 
специальность меняли автомойщики, 
швеи и курьеры. В этих профессиях не-
большие зарплаты, а условия труда тя-
жёлые. Кроме того, порог входа низкий, 
поскольку не нужен диплом, а дефицит 
кадров привёл к повышенному спросу 
на рабочих людей, — объяснила веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова.

Также профессии курьера или авто-
мойщика чаще всего воспринимаются 
как временный способ заработка, поэ-
тому через какое-то время работники 
ищут новую специальность, отметила 
завкафедрой «Государственное и му-
ниципальное управление» Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Ольга Панина. При этом, по её словам, 
люди, которые посвятили обучению 
долгие годы — врачи, геологи, педа-
гоги, — остаются устойчивыми в сво-
их профессиональных предпочтениях.

Большая часть россиян выбирали 
для перехода работу администратора — 
8% от всех граждан, решивших сменить 
род деятельности, говорится в иссле-
довании hh.ru. Также в топ профессий 
по притоку кадров вошли должности 
менеджера по продажам или закупкам, 
аналитика, бухгалтера и руководите-
ля проектов.

При этом каждый пятый переква-
лифицировавшийся гражданин пред-
почёл рабочие и производственные 
специальности. Тогда как IT-сфера во-
преки стереотипам оказалась менее 
популярной — за последние три года 
такие компетенции освоили лишь 10%.

Как правило, люди выбирали в ка-
честве новой специализации работу, 

смежную со старой. Так, например, ав-
томойщики в основном становились 
автослесарями, курьеры — водителя-
ми, а швеи — дизайнерами.

Всё большая профессиональная мо-
бильность — общемировой тренд, от-
метила Ольга Панина из Финансового 
университета. Но в России он реализу-
ется особенно ярко.

Связано это с тем, что с начала 
2022-го в обрабатывающей промыш-
ленности (преимущественно в оборон-
ном секторе) начали расти зарплаты 
в связи с увеличением объёма госза-
каза. Впоследствии это вызвало пе-
реток кадров в соответствующую от-
расль, объяснила Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global.

Кроме того, экономика перестраи-
вается из-за санкций — это провоциру-
ет рост ВВП и как следствие повышение 
жалованья в целом по рынку, сказала 
эксперт. Однако в некоторых сферах 
и регионах это происходило медленнее. 
Поэтому работники предпочитали бо-
лее высокооплачиваемые профессии, 
особенно в условиях быстрой инфля-
ции (в 2024-м она была на уровне 9,5%, 
в 2022-м — почти 12%).

Ещё один фактор — рост популяр-
ности удалённой работы после панде-
мии коронакризиса, добавил кандидат 
экономических наук Андрей Бархо-
та. Гибкий формат занятости сегодня 
стал наиболее предпочтительным, по-
скольку позволяет совмещать сразу не-
сколько работ и экономить время. Та-
кой вариант больше подходит и новому 
поколению Z, которое сейчас выходит 
на рынок труда. 

Цифра в законе
Проект о едином QR-коде Госдума рассмотрит в январе

Евгения Перцева, Евгений Грачев

До конца текущего месяца Госду-
ма должна в первом чтении рас-

смотреть законопроект о едином 
QR-коде, выяснили «Известия». Он по-
зволит осуществлять покупки с помо-
щью цифрового рубля: документ обя-
зывает федеральную розницу начать 
принимать новый вид нацвалюты уже 
с 1 июля. Об этом говорится в бумагах 
совета Госдумы, с которыми ознако-
милась редакция. Тем временем дум-
ский же комитет по защите конкурен-
ции уже подготовил негативный отзыв 
на проект коллег. В нём депутаты рас-
критиковали предложение передать 
создание единого QR-кода Националь-
ной системе платёжных карт. Консти-
туция РФ «не допускает экономиче-
скую деятельность, направленную 
на монополизацию и недобросовест-
ную конкуренцию», отметили парла-
ментарии. В том, как изменит рынок 
это нововведение и что о нём дума-
ют в бизнес-сообществе, разбирались 
«Известия».

�� ЧТО ТАКОЕ ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ

В конце 2024 года глава комитета 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков вместе с группой депутатов 
и сенаторов внёс в Госдуму законо-
проект о введении в РФ единого QR-
кода, с его помощью россияне смогут 
оплачивать покупки цифровым руб-
лём, его должна создать Националь-
ная система платёжных карт (НСПК). 
Проект устанавливает основные пра-
вила хождения нового вида платёж-
ных средств в стране, а также обязы-
вает крупную федеральную торговлю 
начать с ним работать. По задумке ав-
торов инициативы, это должно слу-
читься уже с 1 июля 2025 года.

В документе совета Госдумы го-
ворится, что в парламенте уже уста-
новили ответственный комитет для 
этого документа, а также напра-
вили его на отзыв в правительство 
до 16 января. Кроме того, в бумагах 
совета нижней палаты упоминается, 

что уже в январе проект следует под-
готовить для рассмотрения в первом 
чтении. Основной автор инициативы 
Анатолий Аксаков сказал «Извести-
ям», что «ориентировочно документ 
рассмотрят в этот период». По его сло-
вам, ЦБ и правительство готовятся 
официально поддержать законопро-
ект и прописанные в нём новые обя-
зательства для торговли.

— Наши инициативы направлены 
на то, чтобы установить равные усло-
вия для всех участников рынка, этого 
можно добиться с помощью использо-
вания единого QR-кода. Сейчас круп-
ные участники рынка фактически мо-
нополизировали такую услугу, как 
оплата товаров с помощью кода. Она 
устроена таким образом, что человек 
использует только разработку кон-
кретной организации, уже не прибе-
гая к другим аналогам, — пояснил он. — 
Более того, некоторые банки берут 
своеобразную комиссию с торговли 
за использование их QR-кодов. Еди-
ный механизм позволит рознице эко-
номить в этом случае и на эквайринге.

В пояснительной записке отмеча-
ется, что единый QR-код «сократит 
издержки участников финансового 
рынка, торгово-сервисных предпри-
ятий, а также обеспечит бесперебой-
ность операций по оплате цифровы-
ми рублями».

�� КАКИЕ ЗАМЕЧАНИЯ 
ПОСТУПИЛИ  
К ЗАКОНОПРОЕКТУ

Законопроект об универсальном 
QR-коде уже успел получить нега-
тивный отзыв от коллег из комите-
та Госдумы по защите конкуренции. 
Депутатов смутило, что НСПК полу-
чает исключительные права по соз-
данию универсального QR-кода. При 
этом Конституция РФ «не допуска-
ет экономическую деятельность, 
направленную на монополизацию 
и недобросовестную конкуренцию», 
отмечается в документе. «Указан-
ные положения законопроекта всту-
пают в противоречие с указанными 

выше конституционными положе-
ниями, основополагающими прин-
ципами государственной политики 
по развитию конкуренции и антимо-
нопольным законодательством», — от-
мечается в отзыве.

Такой подход, по мнению членов 
комитета, закроет рынок для дру-
гих игроков, чем навредит отрасли 
и её развитию, например в части соз-
дания новых платёжных сервисов, 
также сказано там. Люди же лишатся 
возможности выбирать выгодные для 
себя продукты, уверены в комитете.

Там готовы поддержать проект, 
если авторы исключат эти положения 
из документа уже ко второму чтению.

Сама по себе позиция регулятора, 
заключающаяся в том, что код дол-
жен создать только НСПК, изначально 
была похожа на своего рода «рыноч-
ный ультиматум», отметил «Извести-
ям» независимый эксперт, экономист 
Андрей Бархота. Поэтому неслучайно 
крупнейшие банки в сентябре 2024-го 
сформировали объединение для соз-
дания альтернативного единого QR-
кода — в него вошли Сбербанк, Альфа-
банк и Т-Банк. Участие в объединении 
открытое и равное для всех участни-
ков, как текущих, так и будущих.

Объединение намерено создать 
единый QR-код на базе уже существу-
ющей технологии Multi QR, это более 
оптимальный путь для такого серви-
са. Банкам не придётся формировать 
под него новую инфраструктуру. Та-
кое решение не означает отказ от той 
или иной платформы, продукты НСПК 

и банков могут работать параллельно. 
Правильнее допустить сосущество-
вание двух QR-кодов, считает Андрей 
Бархота.

Единый QR-код от НСПК, защи-
щённый от рыночной конкуренции 
административными мерами, приве-
дёт к монополизации этого сегмента 
платежей, предположил в разговоре 
с «Известиями» и управляющий ди-

ректор рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов. При этом раз-
витие таких расчётов заморозится, 
а инвестиции крупнейших банков 
в собственные платёжные решения 
могут просто обесцениться, добавил 
Андрей Бархота. Кроме того, участни-
ки платёжного рынка рискуют поте-

рять и заметную часть комиссионных 
доходов, согласен зампред правле-
ния банка «Финам» Александр Непо-
рожний. По его словам, это приведёт 
к корректировке стоимости акций 
банков из числа публичных компаний.

«Известия» направили запросы 
в ФАС, Минфин, Минпромторг, Ас-
социацию банков, НСПК и в крупные 
банки.

�� КТО ПОДДЕРЖАЛ НОВОЕ 
ПЛАТЁЖНОЕ СРЕДСТВО  
И ЕДИНЫЙ КОД

В ЦБ «Известиям» сказали, что под-
держивают внесённый в Госдуму за-
конопроект, он предусматривает, что 
универсальный QR-код станет обя-
зательным. Документ также опре-
деляет сроки для банков и торговых 
предприятий, когда они должны на-
чать принимать цифровые рубли, до-
бавили там.

— Предварительные итоги пилоти-
рования показывают, что и системно 
значимые банки, и крупнейшие тор-
говые предприятия в состоянии ис-
полнить положения рассматривае-
мого законопроекта в предлагаемый 
срок, — отметили в Центробанке.

Почта банк также поддержал за-
конопроект Анатолия Аксакова. При 
этом там отметили, что есть риски: 
торговые точки должны подгото-
вить всю необходимую инфраструк-
туру в короткий срок, ведь работа 
банков-эквайеров изменится, плюс 
магазинам нужно будет установить 
оборудование для отображения еди-
ного QR.

ВТБ поддерживает проект по соз-
данию в РФ универсального QR-кода 
и принимает в нём активное участие, 
сказали «Известиям» в финансовой 
организации.

— В сентябре 2024 года мы досроч-
но запустили универсальный QR-код 
в своём приложении в рамках пилот-
ного проекта. Розничные клиенты 
банка и сейчас могут оплачивать то-
вары и услуги через СБП с помощью 
универсального QR-кода в магази-
нах, которые перешли на обновлён-
ный формат, — отметили там.

Чтобы внедрение единого QR-кода 
было эффективным и плавным, участ-
никам розничной торговли необхо-
дим переходный адаптационный пе-
риод как минимум в течение двух 
лет, отметил председатель президи-
ума Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев.

— Отсрочка нужна для разработ-
ки программного обеспечения, кото-
рое обеспечит переводы денежных 
средств с высоким уровнем надёж-
ности и безопасности. Также необ-
ходимо время, чтобы провести те-
стирование нового ПО и обучить 
персонал, — пояснил эксперт.

АКОРТ уже направила в Минпром-
торг предложение о переносе срока 
внедрения единого QR-кода в торго-
вых сетях с 1 июля 2025 года на 1 июля 
2027-го.

Цифровой рубль — новое платёжное средство в форме электронного 
кода, он появится в стране с середины лета. Операции с ним можно бу-
дет осуществлять так же, как переводы в онлайн-режиме: люди долж-
ны будут сначала открыть электронный кошелёк в приложении бан-
ка, потом совершить операцию. Ранее в ЦБ говорили, что цифровой 
рубль — современное платёжное средство, которое удовлетворяет по-
требности людей и бизнеса.
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Первых дело — самолёты
На студии «Главкино» завершается работа над картиной «Есть только МиГ» — 
репортаж «Известий» со съёмочной площадки

Зоя Игумнова

П родюсер Игорь Угольников и режиссёр Алек-
сандр Жигалкин определили жанр нового 

фильма «Есть только МиГ» как героическая коме-
дия. Действие разворачивается в 1944 году. У неко-
торых персонажей есть реальные прототипы. «Из-
вестия» побывали на площадке и узнали, как снять 
воздушный бой на Як-3 в условиях павильона, за-
чем обстреливать LED-экраны, где достать прицел 
для «Мессершмитта» и зачем главной героине подъ-
ёмный кран.

�� ДРАМА, ЛЮБОВЬ, СМЕРТЬ  
И КОМИЧЕСКИЕ СИТУАЦИИ

В огромном четвёртом павильоне — импровизирован-
ный аэродром. Як-3, МиГ-3, «Мессершмитт-109» и ещё 
самолёты. Снимается сцена боя нашей лётчицы с не-
мецким асом, при этом она командует ещё и други-
ми пилотами.

Действие разворачивается в 1944 году. Иван Поли-
ванов в воздушном бою получает ожог глаз и не мо-
жет больше летать. После выписки из госпиталя его 
назначают начальником аэродрома. Но он не знает, 
что это бутафорское сооружение, которое должно 
отвлекать внимание врага.

Молодой идеалист Поливанов наводит свои по-
рядки, строит местных служивых и улучшает маке-
ты самолётов. Мечтая вернуться в небо, Иван угова-
ривает старшину Мурашкина тайно восстановить 
сбитый истребитель МиГ-3, на котором разбился сын 
старшины. Несмотря на плохое зрение, Иван вновь 
громит врага в небе. Неизвестно откуда взявшийся 
белый «МиГ» с красной молнией на борту решает ис-
ход наступления Советской армии.

— Обычно студия «ВоенФильм» делает серьёзные 
картины, а тут мы решили немножко улыбнуться, — 
говорит продюсер проекта Игорь Угольников.

— При этом мы снимаем кино о Великой Отече-
ственной войне, — добавляет режиссёр Александр 
Жигалкин. — Там есть драма, любовь, смерть и коми-
ческие ситуации. Смешное и серьёзное всегда рядом. 
Вспомните фильмы, снятые во время Великой Оте-
чественной, они все были духоподъёмными. В них 
были шутки, юмор, музыка. В нашей картине тоже 
герои будут петь.

�� ТРЯСКА И БОЛТАНКА ОБЕСПЕЧЕНЫ

Но, как говорят создатели проекта, в целом «Есть 
только МиГ» — про героический подвиг советско-
го народа. И снимать этот фильм надо без поддав-
ков. Ивана Поливанова играет молодой актёр Дани-
ил Попов. Обаятельный парень с горящими глазами. 

Режиссёр искал на кастинге именно такого. Дебют 
артиста в главной роли.

— Это моя давняя мечта — сесть за штурвал са-
молёта, — признался «Известиям» актёр. — Я даже 
хотел поступать в лётное училище, но по здоровью 
не сложилось. Сейчас я сижу в макете МиГ-3 и всё же 
не оставляю мечту когда-нибудь попробовать управ-
лять истребителем. Когда я смотрю видео, как люди 
поднимаются к стратосфере, — белая зависть к асам.

А для народного артиста России Владимира Ильи-
на сценарист Александр Карпов специально написал 
роль старшины Фёдора Мурашкина. В картине игра-
ют и другие признанные мастера — Алексей Шевчен-
ков, Антон Батырев и Светлана Антонова.

На аэродроме служат не только бравые воины, 
но и отчаянные девушки. У героини Светланы Анто-
новой — гвардии капитана — есть реальный прототип.

— Была такая героическая женщина Ольга Ямщи-
кова, её называли «бабушкой русской авиации», — по-
делилась с «Известиями» актриса. — Она прошла всю 
войну. Обучала лётчиков. Я отчасти внешне похожа 
на Ольгу Николаевну. Для меня это большой пода-
рок — съёмки в такой картине. Давно мечтала в во-
енной форме посниматься. Лётчицу я ещё не игра-
ла, и тем более на площадке у меня столько трюков.

Светлану посадили в кабину самолёта, который 
находится на высоте 5 м. Как признаётся актриса, ей 
даже играть ничего не надо, потому что машина дви-
гается, на экране — видеоряд, отчего возникает ощу-
щение реального полёта.

Антонову восхищает сам факт, что такой техни-
кой управляли в том числе и женщины. По её словам, 
страха на съёмках она не испытывала, если не счи-
тать громкую стрельбу — к этому привыкнуть не-
возможно.

Оператор сидит на носу самолёта, его за страхо-
вочный трос держит кран, такая же лебёдка страху-
ет и камеру, которая подвешена за крюк.

— Меня тоже пристёгивают внутри кабины, — до-
бавляет Светлана Антонова.

Тем временем помощник режиссёра надевает 
на актрису амуницию — ларингофон, чтобы можно 
было переговариваться с другими лётчиками, ко-
жаный шлемофон, очки. Актриса в удобной обуви, 
не в кирзачах. Ей ещё надо на подъёмнике добраться 
до кабины и с помощью техников забраться в само-
лёт. Впереди съёмки воздушного боя. Тряска и бол-
танка обеспечены.

�� СМОТРИТЕ НА РЕН ТВ

По команде режиссёра в павильоне заработал ветро-
генератор, на LED-экране появилась картинка с при-
ближающимся «Мессершмиттом». Корпус самолё-
та покачивался вперёд-назад, синхронно со звуком 
трассирующих пуль на борту вспыхивали горящие 
точки. Работают пиротехники.

— Видите, в неё стреляют, и движения самолёта 
и изображение следов выстрелов «Мессершмитта» 
синхронизируются, — поясняет продюсер картины 
Игорь Угольников. — Есть в парке «ВоенФильма» в Ме-
дыни настоящие самолёты, но они, как музейные экс-
понаты. В кино — макеты, созданные нашими масте-
рами. Я уже сбился со счёта, сколько у нас в парке 
бомбардировщиков, истребителей и прочей техни-
ки. Все трюки с самолётами здесь мы снимаем с по-
мощью гигантских гимблов (стабилизатор, держа-
щий самолёт. — «Известия»).

Светлану снимают на одном макете Як-3, а затем 
переустановят самолёт на другой гимбл. Если пер-

вый раскачивает машину вперёд-назад, то второй 
может покачивать крыльями вправо и влево. А есть 
ещё один агрегат для вращения самолёта вокруг сво-
ей оси. В общем, тут всё не только максимально до-
стоверно, но ещё и технологично — всё ради эмоций 
зрителей, которые будут смотреть фильм. На съём-
ках задействован гигантский LED-экран.

— Это гораздо более продвинутая дорогая техно-
логия, чем хромакей, — говорит режиссёр. — Мы мо-
жем вывести на экран всё, что нам надо: небо, вид 
сверху на лес, воздушный бой и так далее. Не после 
съёмок рисовать фон с помощью компьютерной гра-
фики, а сразу.

После съёмки сцены бригада техников, как на на-
стоящем аэродроме, откатывает в сторону модель 
Як-3 и готовит следующий борт. Тут же огромный 
стол с гаечными ключами, дрелями, отвёртками, зап-
частями.

— Мы ремонтируем самолёты, штурвалы, винты 
в случае их поломки, — поделился инженер-техник 
Роман Абакумов. — Очень много запчастей взято с на-
стоящих аппаратов. Приборная панель, высотомер, 
штурвалы, даже колёса есть оригинальные. А боль-
шая часть создана нами, собственноручно. Напри-
мер, руль самолёта — точная копия.

Настоящий рабочий прицел от «Мессершмитта» 
показывает руководитель технической группы Ки-
рилл Юшенков.

— Самолёты эти я сам построил, кроме немецко-
го, его делал мой товарищ Теодор, — рассказал он. — 
Мы строим машины по рисункам, фотографиям, если 
находятся чертежи, то их используем. Як-3 снимал-
ся ещё в фильме «Воздух». А МиГ-3 в белом зимнем 
окрасе с красной полосой на борту сделали специ-
ально для этой картины.

Кирилл со своей командой строит для киносту-
дии «ВоенФильм» ещё и танки, пушки и даже под-
водные лодки.

— Чем хорош наш новодельный транспорт? Его 
можно взрывать, разбивать, ведь он не представля-
ет никакой исторической ценности, — шутит Юшен-
ков. — Кстати, за безопасностью на площадке тоже 
я слежу. Это на съёмках дороже всего.

Ольга Сухарева играет Зою, её героиня на гимна-
стёрке носит орден. Отец актрисы — военный лётчик.

— Я спрашивала у папы нюансы управления ста-
рыми самолётами, интересовалась, какие ощуще-
ния испытывает пилот за штурвалом, — рассказыва-
ет Ольга. — Мне кажется, лётчики — люди не от мира 
сего. Они так сильно любят небо, что для них это 
не работа, а жизнь. Поэтому они отчаянно борются 
за то, чтобы оставаться в лётном составе.

Свою роль Ольга Сухарева ждала 15 лет. Это пер-
вая её киноработа в военной форме после получе-
ния диплома Школы-студии МХАТ. Актриса очень 
воодушевлена и готова для достоверности терпеть 
даже неприятные стоматологические процедуры. Ей 
на зубы наносят спиртовой состав, а затем гримиру-
ют, делая улыбку не столь белоснежной.

— Грима практически нет, веснушки и немного 
сажи на лице, можно даже с утра не умываться, при-
ходя на съёмочную площадку, и не пользоваться кре-
мом, — говорит актриса. — Режиссёр поставил гримё-
рам задачу, чтобы все герои выглядели максимально 
естественно. В этом есть честность. Девушкам на вой-
не некогда было краситься и делать перманент.

Всю одежду шьют согласно эпохе.
— Обязательно костюм должен быть живой, и для 

этого его нужно фактурить, — делится художник Еле-
на Садовская. — Используются разные методы. Это 
может быть краска, наждачная бумага и даже горел-
ка. Ими мы старим современную ткань. Выбираем 
хлопок, потому что синтетика просто расплавится 
от такой обработки.

Атрибутику, например ордена, художники приоб-
ретают у компании, специализирующейся на изго-
товлении военных костюмов для кино. Новые, горя-
щие золотом металлические детали формы глушатся 
краской, чтобы убрать лишний блеск из кадра.

Работа всех цехов слаженная, коллеги горят кар-
тиной. На съёмочной площадке всё работает как 
часы. Премьера фильма «Есть только МиГ» наме-

чена на конец осени 2025 года. Этим 
займётся «НМГ Кинопрокат». Те-

леверсию картины покажут 
на канале РЕН ТВ.

Культура

Режиссёр: Евгения Тирдатова.
В ролях: Анастасия Ермошина,  
Пётр Безменов, Надежда Михалко-
ва, Андрей Ильин, Ирина Пегова.

Экранизация сентиментального ро-
мана Александра Юка «Четыре четвер-
ти. Взрослая хроника школьной люб-
ви», идущая по стопам подростковых 
мелодрам «Страна Саша» и «Асфаль-
товое солнце» и претендующая стать 
достойным наследником фильма «Вам 
и не снилось» (прошлогодней «Вере», 
увы, многого для этого не хватило).

На дворе начало 2000-х. Маша пере-
езжает вместе с родителями из Санкт-
Петербурга в Москву, где думает 
спокойно и с отличием окончить вы-
пускной класс физматшколы. Планы на-
рушает её одноклассник Женя, талант-

ливый и поэтичный, в которого девушка 
влюбляется. Любовь взаимна, но, пока 
пара пытается скорее из переходного 
возраста вступить во взрослую жизнь, 
в её отношения влезают все кто может: 
друзья, родители, учителя.

Режиссёр: Майкл Полиш.
В ролях: Скотт Иствуд, Уилла Фиц-
джералд, Сильвестр Сталлоне.

В новогодние праздники кинотеа-
тры обращали внимание на нехватку 
контента для взрослой аудитории — 
бесконечные сеансы сказок радова-
ли юных зрителей. Поэтому, как только 
отгремела новогодняя битва, в распи-
саниях появились боевики и триллеры. 
Вслед за уже покорившим американ-
ский прокат сиквелом «Охоты на воров» 
с Джерардом Батлером в России вышел 
«Аларум» — шпионский триллер с клас-
сическим кинематографическим ходом 
о бывших спецагентах, которые влю-
бляются друг в друга. Спасает картину 
лишь то, что полтора часа хронометра-
жа зрители смотрят на голливудских ар-
тистов Скотта Иствуда, Уиллу Фицдже-
ралд и Сильвестра Сталлоне.

Джо и Лара находятся в зимнем от-
пуске вдали от США под видом обыч-
ных людей, где сочиняют для всех под-
робности своего знакомства. Тихие 

будни бывших агентов ЦРУ прерыва-
ет авиакатастрофа, в обломках кото-
рой они находят флешку с секретной 
информацией. И моментально привле-
кают внимание своих бывших коллег. 
«Аларум» вполне мог стать приквелом 
«Детей шпионов» Роберта Родригеса, 
если бы обладал комедийным потен-
циалом. Именно эту историю герои-
ня Карлы Гуджино могла рассказывать 
на ночь своим детям в начале первой 
части.

КИНООБЗОР

Юлия Фролова
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«ЧЕТЫРЕ ЧЕТВЕРТИ» (16+)

Режиссёр: Михаил Мерзликин.
В ролях: Юрий Майнагашев,  
Ляна Ондур, Марина Федункив.

Ленту, премьера которой состоя-
лась в конкурсе фестиваля авторско-
го кино «Зимний» в декабре прошлого 
года, уже окрестили первым россий-
ским фолк-хоррором. Старик-шаман 
живёт на окраине хакасской дерев-
ни в заснеженной ветхой хижине. Всё, 
что он делает: помогает взывающим 
к духам людям. Иногда его «клиенты» 
алчные, иногда просто глупые. Среди 
них и просящая о лайках и подписчи-
ках блогер, и несчастная из-за роди-
мого пятна на лице женщина, и мест-
ный алкоголик. Каждому из них шаман 
даёт индивидуальное безумное зада-
ние. Одной предлагает ограбить банк, 
второй — пройтись по деревне голой, 
третьей — убить человека. Всё по воле 
духов, разумеется. Удивительно, но все 
герои справляются с «испытаниями», 
даже получают желаемое, но не заме-
чают, как вместе с этим начинает ру-
шиться их жизнь.

«Шаман» — режиссёрский дебют Ми-
хаила Мерзликина, в прошлом истори-
ка. В течение пяти лет он путешествовал 
по сакральным и мистическим местам 
Хакасии, где общался с настоящими 
шаманами. Идея фильма пришла к нему 
вместе с возросшей популярностью 
на услуги онлайн-экстрасенсов, неоша-
манов и марафоны желаний, которые на-
целены в первую очередь на зарабаты-
вание денег. В своём фильме Мерзликин 
пытается ответить на вопрос, на что че-
ловек готов для исполнения своей мечты.
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«АЛАРУМ» (18+)
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Американский кинорежиссёр Дэвид Линч 
умер в возрасте 78 лет

А мериканский кинорежиссёр Дэвид 
Линч скончался в возрасте 78 лет. 

Об этом 16 января сообщила семья режис-
сёра в социальной сети Facebook (входит 
в Meta, организацию, признанную экстре-
мистской и запрещённую в РФ).

«С глубоким сожалением мы, его семья, объ-
являем о кончине человека и художника Дэви-
да Линча... Теперь, когда его больше нет с нами, 
в мире образовалась большая дыра», — сказа-
но в сообщении.

Издание Variety уточнило: в 2024 году Линч 
объявил о диагностированном у него заболева-

нии лёгких и сказал, что больше не сможет выходить из дома для работы.
Карьера Линча началась с короткометражных анимационных и игровых 

фильмов. Затем в 1977 году он снял дебютный полнометражный фильм «Го-
лова-ластик». Наиболее популярными работами американского режиссёра 
являются телесериал «Твин Пикс» и фильмы «Шоссе в никуда», «Синий бар-

хат» и «Малхолланд Драйв».
Заслуги Линча были отмечены специальной наградой на церемонии вруче-

ния премии Independent Spirit Awards 2007 года и «Золотым львом» на Венециан-
ском кинофестивале-2006.
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Мячи сбываются

Вячеслав Колосков

Почётный президент РФС

П ервые полгода работы Станисла-
ва Черчесова в качестве главно-

го тренера сборной Казахстана вы-
дались крайне тяжёлыми. Неудачные 
результаты в Лиге наций УЕФА, кон-
фликты с журналистами на пресс-
конференциях. Соответственно, мало 
кого бы удивило, случись его отстав-
ка, тем более после декабрьской сме-
ны руководства Казахстанской феде-
рации футбола. Поскольку ушёл с поста 
президент федерации, приглашавший 
Черчесова, появлявшиеся в СМИ слухи 
об отставке самого Станислава Сала-
мовича не удивляли.

Но на днях управляющий дирек-
тор федерации — представитель но-
вого руководства заявил, что тренер 
продолжает работу во главе сборной. 
И будет готовить её к отборочному 
турниру чемпионата мира 2026 года, 
который начинается уже в марте. 
Можно только порадоваться за то, что 
наш российский специалист сохра-
нил свой пост и сохраняет шанс проя-
вить себя.

Очевидно, что главный тренер 
смог убедить новое руководство фе-
дерации в правильности того курса, 
который он избрал относительно 
сборной. Что ж, логично продол-
жить с ним сотрудничество, 
доведя его до какой-то ло-
гической точки. Ведь Чер-
чесова приглашали 
именно для работы в от-
борочном цикле к ЧМ-
2026, а Лига наций была 
промежуточной стадией 
подготовки. Закономерно, 
если Черчесов и отработает 
этот предстоящий отбороч-
ный цикл.

Тем более он является од-
ним из самых авторитетных 
тренеров не только на пост-
советском пространстве, 
но и вообще в Европе. Он про-
шёл хорошую школу в Австрии 
и России. Успешно работал 
в клубах РПЛ, выиграл чемпи-
онат и Кубок Польши с «Леги-
ей», чемпионат и Кубок Венгрии 
с «Ференцварошем», приведя 

его также к высшему за 50 лет дости-
жению в еврокубках — 1/8 финала Лиги 
Европы.

И в сборной России работал за-
мечательно — чего стоят попадание 
в четвертьфинал домашнего чемпио-
ната мира 2018 года и уверенный вы-
ход в финальную часть Евро-2020. По-
этому считаю, что новое руководство 
казахстанской федерации приняло аб-
солютно разумное решение оставить 
Черчесова во главе сборной.

У Казахстана в соперниках по отбо-
рочной группе Бельгия, Уэльс, Север-
ная Македония и Лихтенштейн. Чер-
чесову по силам вывести команду 
на ЧМ с первого места. Эти слова мо-
гут показаться странными, но я так ис-
кренне считаю, потому что Бельгия 
уже не та, что была в 2010-е годы, когда 
у неё собралось блестящее поколение 
звёздных футболистов в лице Тибо 
Куртуа, Венсана Компани, Эдена Азара, 
Ромелу Лукаку, Кевина де Брёйне. Пик 
этой сборной пришёлся на чемпио-
нат мира-2018 в России, когда они ста-
ли третьими.

Но с тех пор пошёл спад. Невыра-
зительное выступление на двух Евро 
и ЧМ-2022 в Катаре. Многие из тех 
звёзд либо закончили играть, либо 
на спаде и уже подходят к заверше-
нию карьеры. А адекватной им заме-
ны пока не нашлось. Сейчас это по-
средственная команда. Остальные 
соперники — середняки или сборные 
низшего ранга. Поэтому считаю, что 
Черчесов способен вывести Казахстан 
со второго места в следующую ста-
дию отбора или вообще с первого ме-
ста сразу в финальную часть чемпио-
ната мира.

Что касается его неудачных резуль-
татов в Лиге наций, их нельзя игнори-
ровать, но и не стоит преувеличивать. 
Находившиеся в одной группе с Ка-
захстаном Австрия, Норвегия и Сло-
вения не топ-сборные, но и не послед-

ние команды в Европе. Одно очко 
с ними — это маловато, хотя надо 

отдать должное нулевой ни-
чьей с Норвегией, когда уда-

лось сдержать самого Хо-
ланна.

Тем не менее выводы 
из тех неудач Черчесову 
надо сделать. Я думаю, 

он уже их сделал, посмо-
трел на имеющихся в рас-
поряжении игроков и зна-
ет, что нужно улучшать 

перед отбором. Здесь главное, 
чтобы было максимально кон-
структивное взаимодействие 
с руководством федерации. На-
верное, оно есть, раз в итоге 

тренер и руководители догово-
рились не разрывать контракт. 
В любом случае всё будет зави-

сеть от результата. Если он будет 
положительным, это заретуши-
рует все противоречия с руко-
водством, если они и есть.

Спорт

«Ходом мы не сильно проигрываем мировым лидерам»
Биатлонист Кирилл Бажин — о том, в чём надо прибавлять ради успешного возвращения на международную арену

Алексей Фомин

17  января стартует четвёртый 
этап Кубка Содружества по би-

атлону. Это один из двух главных 
турниров для российских и бело-
русских биатлонистов в период 
их отстранения от международ-

ных соревнований после фев-
раля 2022-го. За это время по-
явилось немало новых имён. 
Одно из них — Кирилл Ба-

жин, чемпион мира среди 
юниоров 2020 года в эста-
фете. В текущем сезоне 
он отметился победами 
в сингл-миксте на пер-
вом этапе Кубка Рос-

сии в Ханты-Мансийске 
и спринте на третьем этапе 

в Ижевске, а также бронзой 
в прошлые выходные на чет-

вёртом этапе в Рязани.

Довольны своими результатами?
Конечно. Есть нюансы, над которы-

ми будем работать. Та же гонка пре-
следования в Рязани, где удалось взять 
бронзу, — это скоротечная гонка, где 
нужно было быстрее стрельнуть. Чуть 
где-то не хватило, но самое главное — 
я справился с лёжкой (стрельба из по-
ложения лёжа. — «Известия»). Теперь 
будем дорабатывать стрельбу стоя.

Как в целом оцените своё выступле-
ние в нынешнем сезоне?

Мы всё ещё только втягиваемся 
в этот сезон. Я не исключение. Мы про-
делали очень большую работу в подго-

товительный период. Эта работа не по-
зволяла в начале сезона разогнаться, 
показывать хорошие скорости. Сейчас 
это все переварили, в новогоднюю па-
узу съездили в горы, где тоже хорошо 
потренировались. Поэтому к своей оп-
тимальной форме все подойдут ближе 
к решающим стартам сезона.

Можно сказать, что так моделируется 
ситуация на случай, если в следующем 
сезоне россиян допустят до Олимпи-
ады? Чтобы набрать максимальную 
форму как раз к февралю, когда бу-
дут Игры в Италии?

Да, у нас сейчас при подготовке 
был прицел на два сезона — нынеш-
ний и следующий, по ходу которо-
го в будущем году будет Олимпиада. 
В любом случае через год главные 
старты для нас будут именно в фев-
рале: либо Олимпийские игры, либо 
какие-то альтернативные соревнова-
ния. Мы к ним подводимся — из-за это-
го у нас получился такой блок в виде 
подготовки на два сезона.

То есть не теряете надежды попасть 
на ближайшую Олимпиаду?

Да, конечно. Мы не знаем, что бу-
дет завтра. Живём сегодняшним 
днём. Завтра, может быть, нам ска-
жут: всё, выпускайтесь на мир — надо 
бежать. Мы должны быть готовыми 
к этому. А так как у тренеров всег-
да есть при подготовке блок на че-
тыре сезона — олимпийский цикл, 
всегда в какой-то из этих сезонов 
больше идёт объёмная подготовка, 
а в какой-то соревновательная.

Следите за этапами Кубка мира? В чём 
надо нашим биатлонистам прибавлять, 
чтобы в случае возвращения туда бо-
роться за медали?

— В скорости стрельбы. В прин-
ципе на этапе Кубка России в Ряза-
ни многие наши ребята хорошо себя 
показали на огневом рубеже — имен-
но в плане скорострельности. Даже 
в сравнении с Кубком мира. И вроде 
бы сборная России в этом плане под-
тягивается. Что радует, потому что 
на первых порах наибольший прои-
грыш у нас будет именно на огневом 
рубеже. В этом компоненте понадо-
бится какое-то время, чтобы подтя-
нуться к мировым лидерам. Ходом, 
думаю, мы не сильно им проигрываем.

То есть на лыжной подготовке отстра-
нение от международных соревнова-
ний не сильно сказалось?

Нет, не сказалось. Мы ведь всё рав-
но соревнуемся между собой. Тем бо-
лее в этом году у нас достаточно евро-
пейская погода — там, наверно, даже 
чуть комфортнее, чем у нас сейчас 
здесь. Так что мы соревнуемся в хо-
роших условиях — всё нормально. 

Для вас тяжело было морально пере-
жить бан с учётом того, что в начале 
2022 года вы уже добились приличных 
успехов на юниорских международ-
ных соревнованиях и приближались 
к дебюту на Кубке мира?

Мне, наверное, было ещё вдвой-
не обидно, потому что я отобрался 
на Кубок IBU. И должен был уже ехать 
на один из этапов, но за два дня до вы-

езда нас закрыли. И мы никуда не по-
ехали. Было очень обидно. Но у нас 
сейчас хороший уровень соревнова-
ний внутри России. Есть большой кол-
лектив — видно, что у нас есть человек 
10–15, которые соревнуются между 
собой. В каждой гонке кто-то меняет-
ся на лидирующих позициях. И у нас 
есть за кем тянуться и с кого брать 
пример.

В этом смысле внутрироссийские со-
ревнования хоть как-то компенсиру-
ют для вас отсутствие международ-
ных?

Из-за того, что у меня не было 
опыта взрослых международных со-
ревнований, я к внутрироссийским 
стартам отношусь более серьёзно, 
чем те же Эдик Латыпов и Антоха 
Смольский. Потому что понятно, что 
для них это не такая мотивация, как 
у меня. В любом случае всегда на на-
ших соревнованиях можно найти для 
себя что-то интересное. Например, 
трасса в Рязани, которая очень нео-
бычна тем, что почти вся равнинная.

Вам это нравится?
Конечно, когда более рельефные 

трассы, это интереснее. Но и в Ряза-
ни интересная специфика — очень 
тяжело что-то отыграть, выиграть 
у кого-то ходом. Все решается 
на стрельбе, насколько долго ты на-
ходишься на огневом рубеже.

Тем самым тренируете стрельбу?
Да. Поскольку мы в Рязани бежим 

по равнине, у нас именно на этой 

трассе максимальные пульсы. Это 
даёт возможность пострелять в наи-
более сложных условиях. Ведь ты бе-
жишь, не останавливаясь. Бежишь 
20 минут подряд почти на своём пре-
деле.

С учётом того, что в декабре начали 
допускать до международных стар-
тов наших пловцов, фигуристов, конь-
кобежцев, верите, что скоро это кос-
нётся и биатлонистов, которые поедут 
на Олимпиаду?

Честно говоря, шансы поехать 
на Олимпиаду очень маленькие. Даже 
если нас допустят до международных 
стартов, то самое плачевное, что пое-
дут, наверное, человека два.

Из-за того, что Россия потеряет кво-
ты, поскольку три года не участвует?

Да, тут многое будет зависеть 
от нашего спортивного руководства 
и СБР. От того, как они будут догова-
риваться о процедуре допуска рос-
сийских биатлонистов. По крайней 
мере нам нужно минимум четыре че-
ловека на Олимпиаде, чтобы был со-
став на эстафету.

Долго будут длиться эти проблемы 
с квотами, если наши чиновники не до-
говорятся по ним?

Если нас допустят на ближайшую 
Олимпиаду, то проблемы будут толь-
ко с ней. А потом уже мы вернемся 
на Кубок мира, будем там соревно-
ваться и довольно быстро восстано-
вим своё максимальное представи-
тельство.

Аксель вам
Чего ждать от фигуристов  
на чемпионате России  
по прыжкам

Мария Кравченко

18  и 19 января в петербургском ДС 
«Юбилейный» пройдёт третий 

в истории чемпионат России по прыж-
ковым элементам. На нём не будет 
привычных коротких и произвольных 
программ, зато покажут самые ри-
скованные элементы фигурного ката-
ния — прыжки и длинные каскады. Без 
субъективных оценок за компоненты 

— только сухие баллы за выполненные 
элементы. С каждым годом совершен-
ствуется не только формат турнира, 
но движутся вперёд и сами спортсме-
ны. Разбираемся в новых правилах, эле-
ментах и очередной попытке довести 
формат до идеала.

�� ВСЛЕД ЗА МАЛИНИНЫМ

В этом году организаторы учли ошиб-
ки предыдущего турнира, когда весь 
пьедестал заняли представители под-
растающего поколения. На сей раз 
на соревнования пригласили только 
взрослых фигуристов, опираясь на ре-
зультаты чемпионата России. В прыж-
ковом батле примут участие 16 муж-
чин, 8 девушек и 6 спортивных пар.

Ещё одно принципиальное измене-
ние — это отсутствие дуэлей в личном 
турнире, теперь соревнования прово-
дятся по принципу «на вылет», но с об-
щей таблицей. Участники с худшими 
результатами будут выбывать вплоть 
до финального раунда. Благодаря та-
кому новшеству невозможно повто-
рение прошлогодней ситуации, ког-
да Евгений Семененко не смог выйти 
в финал из-за дуэли с Арсением Федо-
товым, а серебро забрал Иван Попов 
с более слабым набором прыжков.

Отметим, что на первом прыжко-
вом чемпионате четверной аксель в та-
блице элементов был лишь формаль-
ностью, но в этот раз вполне вероятно, 
что мы увидим этот уникальный пры-
жок в исполнении чемпиона России 
Владислава Дикиджи.

— Есть такая задумка (прыгнуть чет-
верной аксель. — «Известия»), это бу-
дет зависеть от многих обстоятельств. 
У нас есть такое в планах, что просто 
будем прыгать его, — рассказал СМИ 
тренер фигуриста Олег Татауров.

Раньше на официальных соревно-
ваниях успешно выезжать прыжок 
в четыре с половиной оборота удава-
лось лишь американцу Илье Малини-
ну, но летом Владислав решил навя-
зать Илье заочную борьбу и выложил 
видео с удачной попыткой квакселя 
лишь с небольшим не-

докрутом, а сейчас уже ис-
полняет сложнейший прыжок 
в каскаде с тройным тулупом. 
Помимо Дикиджи такой пры-
жок неоднократно пытались 
исполнить Глеб Лутфуллин и Ни-
колай Угожаев, но все их попытки — 
с сильными недокрутами и падения-
ми. Четверной аксель может оказаться 
первым в истории в России, хотя есть 
споры о том, насколько турнир мож-
но считать полноценным — у ISU таких 
нет. Плюс Дикиджи — главный претен-
дент на участие в отборочном олим-
пийском турнире. Не стоит ли побе-
речься?

�� ЗВЁЗДНАЯ ПОДДЕРЖКА

В парах мы вновь увидим попытки чет-
верного выброса от Александры Бой-
ковой и Дмитрия Козловского. Дуэт 
готовит ультра-си к прыжковому тур-
ниру на тренировках, но на публике 
далеко не всегда исполняет его чисто. 
Шанс на ещё один парный суперэле-
мент остаётся и у Анастасии Мухор-
товой с Дмитрием Евгеньевым. В не-
давнем интервью ребята рассказали 
о диалоге с Максимом Траньковым.

— Я подхожу после тренировки, 
на которой Бойкова и Козловский 
сделали четверной выброс, и говорю: 
«Макс (обращение к Транькову. — «Из-
вестия»), как думаешь, а мы можем сде-
лать?» Он ответил: «Да, конечно, она же 
крутится у тебя так быстро, она сама 

скрутит». То есть моя работа, думаю, 
там будет не такой уж большой, глав-
ное, чтобы Анастасия не пострадала, — 
рассказал «Известиям» Дмитрий Ев-
геньев.

Из девушек, вероятнее всего, 
на ультра-си пойдут лишь Алина Гор-
бачёва и ученицы Этери Тутберид-
зе — Аделия Петросян, Дарья Садкова 
и Софья Акатьева. Они уже показыва-
ли четверные прыжки в сезоне.

Командные 
соревнова н и я 
в этот раз прой-
дут под флагами 
двух столиц — Мо-
сква против Санкт-
Петербурга. В команду 
Северной столицы также 
войдут спортсмены, трени-
рующиеся в других регионах. 
Во второй день соревнований 
выступят лишь те участни-
ки, кто показал лучший ре-
зультат в личном турнире.

Может сложиться си-
туация, что в командник 
пройдёт лучшая одиночни-
ца Петербурга Анна Фролова без чет-
верных прыжков, а вот на квадистку 
мест не останется, так как все девуш-
ки, владеющие ультра-си, тренируют-
ся в Москве или Московской области.

Поддерживать фигуристов плани-
рует «королева квадов» Александра 
Трусова (Игнатова) и «императрица» 
Елизавета Туктамышева. Стоит отдать 
должное Александре — она будет ра-
ботать, если верить изданию Super, 
на третьем месяце беременности.

Помимо пяти основных раундов 
в финале командных соревнований за-
явлены новые форматы: чемпионский 
раунд и командные челленджи. Кон-

кретных правил ор-
ганизаторы не пред-
ставили, но нечто 
подобное мы уже 
видели на Кубке 
«Первого канала» 
в прошлом сезоне. 
Судя по коммента-
риям болельщиков и самих фигури-
стов, опыт получился удачным. Вновь 
авторский турнир федерации фигур-
ного катания и «Первого канала» обе-
щает привлечь внимание.

�� СОСТАВ

Мужчины: Владислав Дикиджи, Глеб 
Лутфуллин, Евгений Семененко, Пётр 
Гуменник, Марк Кондратюк, Макар Иг-
натов, Даниил Самсонов, Иван Попов, 
Дмитрий Алиев, Роман Савосин, Ан-
дрей Мозалёв, Матвей Ветлугин, Миха-
ил Терновский, Николай Угожаев, Гри-
горий Фёдоров, Артур Даниелян.

Женщины: Аделия Петросян, Дарья 
Садкова, Алина Горбачёва, Софья Му-
равьёва, Софья Акатьева, Анна Фроло-
ва, Вероника Яметова, Ксения Гущина.

Пары: Анастасия Мишина/Алек-
сандр Галлямов, Александра Бойкова/
Дмитрий Козловский, Наталья Хаби-
буллина/Илья Княжук, Анастасия Му-
хортова/Дмитрий Евгеньев, Елизавета 
Осокина/Артём Грицаенко, Ясмина Ка-
дырова/Илья Миронов.
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